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ЗАСЛУЖЕННАЯ НАГРАДА 

ПРИГОВОР ВСТУПИЛ В СИЛУ

КАК УПРАВЛЯТЬ ДОМОМ 

ПОВЫШЕННАЯ ГОТОВНОСТЬ

Собственный корреспондент газеты «Первый номер» 
Виктор Унрау получил областную журналистскую 
премию Вермишева. Жюри высоко 
оценило его цикл материалов 
к 350-летию Петра I «По заветам Петра». 
Материалы доступны к прочтению на 
сайте «Открытый Липецк» по QR-коду

Липчанин признан причастным к мошенничеству. 
Он получил незаконное денежное вознаграждение 
от своего знакомого, являвшегося обвиняемым по 
уголовному делу, возбуждённому следственным 
отделением УФСБ. По решению суда фигуранту 
назначено наказание в виде лишения свободы 
сроком на три года с отбыванием наказания 
в исправительной колонии общего режима. 
Приговор вступил в законную силу, сообщили 
в пресс-службе УФСБ России по Липецкой области. 

Как снизить платежи по ОДН, можно ли найти 
управу на управляющую компанию, как правильно 
управлять многоквартирным домом. Об этом 
и многом другом расскажут в Школе грамотного 
потребителя. Кроме этого, своим опытом поделятся 
председатели ТОСов и старшие по дому. Занятия 
проходят каждую среду в 16:00 в библиотеке имени 
Есенина. Курс продлится до 19 апреля.

Режим повышенной готовности сохранён в доме 
№ 16 по улице 9-й микрорайон для 7-го и 8-го 
подъездов. Об этом заявила глава города на встрече 
с жителями.
 Напомним, в 2021 году в пятиэтажке был введён 
режим повышенной готовности. В 7-м и 8-м 
подъездах ухудшилось состояние железобетонных 
конструкций, была опасность внезапного 
обрушения. После проведённых контраварийных 
мер угроза миновала. Экспертиза по итогам 
летнего сезона показала, что отклонений от нормы 
не зафиксировано. Специалисты продолжают 
контролировать ситуацию. Новое детальное 
обследование несущих конструкций дома будет 
выполнено в течение 30 рабочих дней.
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ГОРОДСКОЙ РЕПОРТАЖ

Липецкие школы планируют модернизировать 
на Федеральные средства

МЕЧТА ШКОЛЬНИКА

Ещё больше 
новостей 
в группе 
газеты в ВК

К рашенные масляной краской стены, потёртый 
линолеум, повидавшие виды деревянные пар-
ты. Так сегодня выглядит большинство школ 

города. И это не удивительно, ведь 19 из них старше 
30 лет, а 32 и вовсе были построены более полувека 
назад. Учебные заведения Липецка нуждаются в мас-
штабном обновлении. 

Правильный пример
И полная противоположность — школа № 34 в мик-

рорайоне Европейский, которую открыли два года 
назад. Это, можно сказать, школа мечты. Просторные 
светлые коридоры, цветовое оформление кабине-
тов, зоны отдыха с удобными пуфами, где можно не 
только весело общаться компанией, но и уединиться 
с книгой. Классы оснащены современным цифровым 
оборудованием, есть цифровая библиотека, бассейн, 
тренажёрный зал. Детям здесь действительно ком-
фортно и уютно. Именно это учебное заведение вы-
брала глава города, чтобы показать представителю 
Общественной палаты России Наталье Кравченко, ка-
кой должна быть современная школа. 

— Проект школы типовой, но директор и педаго-
ги сами придумали дизайн, они решали, какое будет 
наполнение внутри. Сами рисовали эскизы мебели, 
потолочных светильников. Причём воплотить все эти 
задумки мы смогли силами местных компаний, — по-
ясняла Евгения Уваркина. — Мы ставим перед собой 
задачу создания универсальной среды в школе. Что-
бы там комфортно чувствовали себя все школьники, 
в том числе и дети с ограниченными возможностями. 
Мы сотрудничаем с международным техническим 
экспертом по безбарьерной среде из Москвы Ната-
льей Крель. Она даёт рекомендации, которые мы бу-
дем учитывать уже на стадии проекта, чтобы потом 
не нужно было ничего переделывать. 

Экономическая выгода
Всего же за последние пять лет в городе построе-

но пять школ на 4 000 мест. В этом году начинает-
ся строительство в Звёздном. Выделят средства на 
школу в Елецком. Это будут современные учрежде-
ния, в которых создадут все условия для образования 
и развития школьников. Строительство новых школ 
— дело нужное и хорошее, но очень дорогое. 

— Школа на 800–1000 мест в среднем обходится 
в 1,5 млрд рублей. А капитальный ремонт — возмож-

Наталья Кравченко, 
председатель комиссии по развитию 
дошкольного, школьного, среднего 
профессионального образования 
и просветительской деятельности 
Общественной палаты РФ: 
— Качество среды, в которой 

сегодня учатся и растут наши дети, очень сильно 
влияет на то, кем они вырастут, насколько будут 
свободны в поиске решений, насколько будут 
здоровыми, потому что психологический комфорт 
влияет на способность выдерживать большие 
нагрузки, которые сегодня есть. Министерство 
выделило большие средства на то, чтобы школы 
действительно были перезагружены и обновлены. 
Каждый сантиметр школы должен использоваться 
для того, чтобы дети учились, развивались, 
чтобы им было комфортно и хорошо. Сегодня 
есть специалисты, современные подходы, их 
надо изучать и на них нужно опираться, когда 
реализуем этот проект. Первый этап капитального 
ремонта школ в прошлом году прошёл, можно 
сказать, в тестовом режиме. У многих регионов 
были свои трудности, в том числе и срывы сроков 
окончания работ. Самое главное было выполнить 
работы. Теперь одно из главных требований — 
качество ремонта, который сделан за федеральные 
средства. За три года, с 2024-го по 2026-й, 
в стране планируется капитально отремонтировать 
более 7 600 школ. И теперь будет жесточайший 
контроль, будут выставлены ориентиры. Будем 
соотносить, сколько средств выделено и какие 
преобразования произошли. 

ЖЕСТОЧАЙШИЙ КОНТРОЛЬ ЗА РЕМОНТОМ

 Представитель Общественной палаты России Наталья Кравченко проверила, как в регионе идёт строительство и ремонт школ 

Виктор Унрау получил областную журналистскую 
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СЕМЬЯ ВОИНА ОТЕЧЕСТВА

ГЕРОЯМИ НЕ РОЖДАЮТСЯ

ПРОЕЗД ДОРОЖАЕТ

Мать героя СВО Сергея Кабанова, награждённого 
орденом Мужества посмертно (о его подвиге «Первый 
номер» рассказал в выпуске № 12 от 28 марта 
2022 года. — Прим. ред.), возглавила региональное 
отделение Комитета семей воинов Отечества. Главная 
задача комитета — помощь и поддержка по любым 
вопросам родственников участников СВО. Связаться 
с Ольгой Кабановой можно по 
телефону: 8-991-219-01-88 или 
написать в соцсетях. Личная встреча 
возможна по предварительной 
договорённости в отделении Союза 
женщин России: Липецк, 
ул. Зегеля, д. 2, каб. 104.

В библиотеке имени Есенина стартует проект 
«Героями не рождаются». Так, 15 февраля, в День 
памяти воинов-интернационалистов, в 12:00 
откроется выставка оружия. А в 13:00 пройдёт 
встреча с ветеранами боевых действий Владимиром 
Бабиным и Александром Шальневым. 16 февраля 
можно пообщаться с корреспондентом Анной 
Голембовской. Она в 2014 году приехала в Липецкую 
область из Донецка. 17 февраля состоится встреча 
с подполковником авиации Евгением Фленовым. 
В воскресенье, 19 февраля, запланирован «День 
военного кино». В рамках проекта также пройдут 
мастер-классы по оказанию первой помощи от 
волонтёров Липецкого медицинского колледжа. 
Завершится неделя выставкой работ фотографа 
Павла Чайкина «Рождённые летать» и концертом 
патриотической песни «Со СВОими».

Текст: Виктория Кондрашова, студентка РАНХиГС

С 15 февраля стоимость проезда в городском транспорте 
вырастет на 4 рубля. Так, цена одной поездки в автобусе 
составит 27 рублей при оплате электронными картами и 32 
рубля при оплате наличными. Как сообщили в управлении 
потребительского рынка Липецкой области, такое 
решение принято на основании обращений перевозчиков. 
Среди причин подорожания они назвали рост цен на 
топливо и снижение пассажиропотока, а предложения по 
повышению тарифа достигали до 40 рублей за поездку. 
Пересмотрен тариф и по межмуниципальным маршрутам: 
он увеличится на 40 копеек за один пассажиро-километр. 
Все льготы для определённых категорий жителей по-
прежнему действуют.
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ГОРОДСКОЙ РЕПОРТАЖ

— В прошлом году по губернаторской программе 
благоустроили спортивную площадку, — рассказал 
директор школы № 63 Сергей Керекелица. — Как она 
будет выглядеть, решали совместно с педагогами, уче-
никами, родителями и активными жителями нашего 
округа. Теперь на месте пустыря с одними воротами 
появились футбольная и комбинированная баскет-
больно-волейбольная площадки, зона воркаута, бего-
вая дорожка. Для нас важно не только пространство 
снаружи, но и внутри школы. Когда узнали, что по-
падаем в федеральный проект, начали разрабатывать 
концепцию преображения школы. Вместе с детьми 
собрали идеи, чего нам не хватает, что хотелось бы из-
менить. Все эти пожелания передали нашим выпуск-
никам, ставшим профессиональными дизайнерами, 
и они разработали предварительный проект. 

Обещано рекомендовать
Наталью Кравченко, как куратора федерального 

штаба общественного контроля за реализацией про-
граммы капремонта школ, впечатлил такой подход 
к делу. Она считает, что коллективное участие, ког-
да школьники и педагоги сами решают, что для них 
важно, — правильная тактика. Представитель Обще-
ственной палаты пообещала дать Минпросвещения 
самые лучшие рекомендации по Липецкой области:

— Поддерживать будут те регионы, где коман-
да доказала, что может делать быстро, качественно 
и в срок. Липецкая область подняла высокую планку, 
и ваш опыт можно тиражировать. Той школе, которая 
была по программе отремонтирована, могу поставить 
уверенную пятёрку с плюсом. Совсем не стандартный 
подход, не формальный. Я вижу вовлечённость и гла-
вы города, и поддержку губернатора, и желание кол-
лективов школ делать их лучше. 

_____________________
Текст: Марина Костюк

Фото: Оксана Макарова

ность дать школе новую жизнь, при этом минимизи-
ровав расходы. Ведь в таком случае на обновление об-
разовательного учреждения необходимо на порядок 
меньше средств, около 150–200 млн рублей, — поясни-
ла Евгения Уваркина. — Но сделать полную «переза-
грузку» старых школ только за счёт средств областно-
го и городского бюджетов практически невозможно, 
поэтому Липецк планирует войти в федеральную 
программу «Модернизация школьной системы обра-
зования». От Липецкой области будут поданы заявки 
на капремонт более 100 школ, из них 52 в Липецке. 
Ремонт пройдёт в 2024–2026-х годах.

Три составляющие
Как пояснила Наталья Кравченко, программа «Мо-

дернизация школьной системы образования» состоит 
из трёх частей: 

 — Первая — капитальный ремонт. Вторая — ос-
нащение, на это Минпросвещения выделяет допол-
нительные средства. В прошлом году — 6,5 млн на 
школу. Если от региона участвует несколько школ, 
то выделенные средства могут быть распределены 
в зависимости от нуждаемости того или иного учреж-
дения. Третья составляющая — подготовка и пере-
подготовка команды школы. Это необходимо, чтобы 
оборудование, которое будет закуплено, и среда, кото-
рая изменилась, могли быть педагогами освоены на 
100%. 

«
«

МЫ СТАВИМ ПЕРЕД СОБОЙ 
ЗАДАЧУ СОЗДАНИЯ 

УНИВЕРСАЛЬНОЙ СРЕДЫ 
В ШКОЛЕ. ЧТОБЫ ТАМ 

КОМФОРТНО ЧУВСТВОВАЛИ 
СЕБЯ ВСЕ ШКОЛЬНИКИ

Вне программы
Преображение школы не может быть полным, если 

территория вокруг неё не соответствует новому обра-
зу. Однако благоустройство не входит в федеральную 
программу. Но и тут всё продумано наперёд и реше-
ние найдено. Эти работы можно сделать в рамках 
губернаторской программы. Как, например, в школе 
№ 63, которая вошла в программу капитального ре-
монта на этот год. 

 Так оборудовано место для отдыха в коридоре школы Global 

 В этом году за счёт федерального бюджета 
 планируют капитально отремонтировать школы № 6, 54, 63 и 70 

 В школе № 34 созданы комфортные условия не только для обучения, но и для дополнительных занятий учеников 
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ЗА НАУКУ В ОТВЕТЕ 
В День россиЙскоЙ науки восемь липецких 

учЁных получили премию имени Сергея Коцаря

Лев Николаевич Толстой говорил, 
что дело науки — служить людям. 
Высказывание великого классика 

подтверждают труды молодых липец-
ких учёных — их разработки вносят не-
малый вклад в развитие региона. В День 
российской науки восемь учёных полу-
чили премию имени Сергея Коцаря за 
свою исследовательскую деятельность. 
Это магистранты ЛГТУ Михаил Пасын-
ков и Наталья Воронина, представители 
ЕГУ имени Бунина: магистрант Максим 
Мельников и аспирантка Анна Поляко-
ва, доцент кафедры английского языка 
ЛГПУ имени Семёнова-Тян-Шанского 
Ксения Аксёнова, ассистент кафедры Ли-
пецкого филиала РАНХиГС Екатерина 
Барбашина, преподаватели ЛГТУ: до-
цент Ольга Фарафонова и аспирант Алек-
сей Синюков. В их честь состоялся торже-
ственный приём. 

Работать комплексно
Молодые учёные собрались в малом 

зале правительства региона. У каждо-
го из специалистов — свой путь в науку. 
У некоторых он был непростым и терни-
стым: не всегда сразу удавалось выбрать 
любимую сферу. Так произошло с Михаи-
лом Пасынковым — студентом магистра-
туры института социальных наук, эконо-
мики и права ЛГТУ. Изначально юноша 
собирался учиться на программиста, но 

Премия имени Сергея Коцаря 
вручается молодым учёным Липецкой 
области за выдающиеся заслуги 
в научной деятельности. Её присуждают 
за научные работы в области 
гуманитарных, социальных, естественных, 
экономических и технических наук; 
за разработку и внедрение новых 
образовательных, медицинских 
и производственных технологий; за 
создание учебников, учебных пособий 
и научно-методических разработок. 
Премия учреждена в 2008 году. За 
это время её получили 167 молодых 
липецких учёных. 

Сергей Леонидович Коцарь
(1935-2000). Доктор технических 
наук. Родился в Липецке. В 1986 году 
возглавил ЛГТУ, где был ректором 
14 лет. Основным направлением его 
научной деятельности были изучение 
и разработка фундаментальных основ 
и общей теории динамики процессов 
обработки металлов давлением, 
в частности прокатки. В 1980 году 
стал лауреатом Госпремии СССР за 
проведение комплекса исследований, 
способствовавших успешному 
освоению прокатных мощностей 
Стана-2000 НЛМК.

буквально через месяц обучения понял: 
это не то, чем хочется заниматься всю 
жизнь. 

— В итоге я пошёл на менеджмент — 
и вот это направление для меня оказалось 
очень интересно и близко. Моя научная 
работа — «Управление комплексом марке-
тинга предприятия». Хотелось поработать 
именно с целой компанией, узнать, как всё 
действует на практике. Для исследования 
выбрал одну из липецких баз отдыха, чтобы 
наглядно проанализировать весь комплекс. 
В итоге сделал прогноз и сравнение с конку-
рентами. Такое исследование поможет биз-
несу понять, что эффективнее способствует 
его развитию. 

Устранить колебания
А бывает, что к выбранному направле-

нию человек тянется с детства. Напри-
мер, Алексей Синюков, преподаватель 
и аспирант ЛГТУ, в школьные годы обо-
жал физику. Пытливый ум молодого че-

ловека всегда требовал исследований: 
откуда берётся ток, почему двигатель ра-
ботает именно так, а не иначе. Со своим 
учебным пособием «Техническое регули-
рование и контроль качества электриче-
ского и электромеханического оборудова-
ния» он победил в федеральном конкурсе 
«Умник — искусственный интеллект». 
Его проект направлен на усовершенство-
вание системы электроприводов. 

— Любая крановая установка, которая 
поднимает груз, имеет колебания. Мы 
стараемся их минимизировать, чтобы пе-
ремещение груза происходило идеально, 
чтобы он не колебался. На эту тему вы-
шел вместе с научным руководителем. 
Сотрудничал с липецкими предприятия-
ми. Суть в том, чтобы уменьшить любые 
повреждения груза, снизить нагрузку 
на канаты, оборудование. Это приведёт 

МОЯ ТЕМА СТАНОВИТСЯ АКТУАЛЬНОЙ 
КАК НИКОГДА РАНЕЕ: СЕЙЧАС ТОТ САМЫЙ 

ПЕРИОД, КОГДА МЫ ОБЯЗАНЫ СДЕЛАТЬ 
НЕКИЙ ТОЛЧОК В РАЗВИТИИ «

«

СПРАВКА

 В этом году лауреатами премии стали учёные из ЛГТУ, ЛГПУ, РАНХиГС при президенте РФ и ЕГУ имени Бунина 

Анатолий Якутин, 
вице-губернатор 
Липецкой области: 
— За время 
существования 
человечества было 
много различного 
рода революций. 
Но самая важная 

из всех — это научная революция. 
Никогда человечество не шагало 
такими семимильными шагами, не 
изменяло так окружающий мир 
в лучшую сторону. Спасибо всем 
людям, причастным к сфере науки, 
развивайтесь, двигайте человечество 
вперёд, к светлому будущему, 
к процветанию, добру и миру!

ДВИГАТЬСЯ ВПЕРЁД 

к уменьшению затрат на обслуживание 
техники, к экономии и, конечно же, без-
опасности людей. 

Причём молодой учёный не ограничи-
вает себя рамками выбранной специально-
сти. Он получает пятое высшее образование 
и пишет кандидатские диссертации по 
электротехнике и языкознанию.

Быть в ресурсе
Екатерина Барбашина выбрала свой 

путь несколько лет назад и не изменяет 
ему. Тема научных работ хрупкой девуш-
ки глобальная и серьёзная — ресурсы 
промышленного обеспечения экономи-
ческого развития России. Иными слова-
ми, специалист исследует варианты, как 
создавать новое, но при этом умеренно 
потреблять ресурсы, воспроизводить их и 
стратегически планировать будущее раз-
витие.

— Наша страна подвержена огромно-
му санкционному давлению, вследствие 
чего активизируются все экономические 
и промышленные аспекты. Поэтому моя 
тема становится актуальной как никогда 
ранее: сейчас тот самый период, когда мы 
обязаны сделать некий толчок в разви-
тии. Все предприятия должны функцио-
нировать едино, и ресурсоэффективная 
экономика как раз направлена на это, она 
предполагает объединение предприятий 
в кластеры. Если говорить проще, чтобы 
создавалось безотходное производство — 
одно предприятие помогает другому. Это 
позволяет меньше зависеть от промыш-
ленности других стран. Самый простой 
пример в плане экологии: на предприя-
тии закупают пластиковые бутылки для 
производства напитков, а остатки пла-
стика потом можно привезти на перера-
ботку. 

_______________________
Текст: Анна Дикарева
Фото: Сергей Паршин
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КРАСОТА ТРЕБУЕТ ЗНАНИЙ 
НАШИ ЛЮДИ

С детства маленькая Лера смотрела, 
как мама наносит макияж, и меч-
тала: вот вырасту, тоже так накра-

шусь! Однако мечтам не суждено было 
сбыться. Оказалось, что у девочки ал-
лергия практически на любую уходовую  
и декоративную косметику.

С возрастом Лере становилось всё 
обиднее: подружки покупают яркие тю-
бики, обсуждают варианты стрелок… Что 
же делать?

Жизнь подсказала
Сама жизнь подсказала Валерии По-

лозовой, одиннадцатикласснице шко-
лы № 18, ответ на этот вопрос. Девушке  
с первого же урока полюбилась химия. Ей 
понравилось вникать в сложные цепочки 
формул и разбираться, из чего состоят 
предметы, которые окружают нас в по-
вседневности. А вскоре Валерия поняла, 
что при помощи накопленных знаний 
она и сама может создать собственный 
продукт. Конечно же, она сразу подумала 
о косметике.

— Когда на уроке сказали выбрать 
тему для проекта, с которым нужно будет 
выступить на научно-практической кон-
ференции, я в первую очередь подумала  
о создании органической туши, — вспо-
минает юный химик. 

По словам Леры, оказалось: тушь до-
вольно просто сделать. Главное — пони-
мать, как и из чего, а также заручиться 
поддержкой опытного наставника.

Поддержка  
в верном направлении

— Идею своей ученицы я поддержала 
сразу. Её интересует тема органической кос-
метики, так как обычной она из-за аллер-
гии пользоваться не может, — говорит Ана-
стасия Иванова, учитель химии и наставник 
одиннадцатиклассницы. — В десятом классе 
она защищала проект туши в научно-прак-
тической конференции учащихся «Сила 
ума» в секции «Химия» и одержала победу. 

Педагог подчёркивает: химия в школь-
ной программе — один из самых сложных 
для восприятия предметов, поэтому боль-
шое значение в его освоении имеет прак-
тика. Как настоящий учёный, Лера про-
должает совершенствовать свой продукт. 
С каждым уроком набирается знаний — по 
химии у неё одни пятерки. А учитель помо-
гает талантливой ученице и мотивирует её.

— Я стараюсь проводить с детьми как 
можно больше практических работ, за-
интересовывать их яркими и интересны-
ми экспериментами. В 2021 году на базе 
нашей школы начал функционировать 
школьный «Кванториум». Мы получи-
ли возможность использовать в работе 
цифровое оборудование, что, безусловно, 
повысило мотивацию учащихся к изуче-
нию химии. Одна из таких учениц с вы-
сокой заинтересованностью — Валерия 
Полозова, — с гордостью замечает учи-
тель химии. — Она подробно разбирается 
в каждой теме, изучает дополнительную 
литературу. Идея создания косметическо-
го продукта возникла у неё в 10-м классе 
при изучении курса органической химии. 

Я с радостью согласилась помочь девоч-
ке, ведь задача наставника — поддержать 
идею ребёнка и направить его деятель-
ность в нужное русло. 

Дело в пропорциях
Итогом проекта стало гипоаллерген-

ное косметическое средство. Школьница 
вместе с учителем вывела нехитрый ре-
цепт. 

Перед ней — небольшая коробка  
с вполне привычными большинству про-
дуктами. В состав органической туши 
входят следующие ингредиенты: гель 
алоэ вера, глицерин, молотый активиро-
ванный уголь, витамин Е, основа — дет-
ский крем. Всё это помещается в одну 
ёмкость. 

Всё, что происходит дальше, обывате-
лю кажется волшебством. Валерия тща-
тельно размешивает компоненты. Конеч-
но, для изготовления важны пропорции: 
их Валерия уже может определять на 
глаз — благодаря знаниям, приобретён-
ным на уроках. 

— Аллергии от такой туши у меня нет. 
Думаю, и у 90% людей её тоже не будет. 
Но всегда нужно понимать, что всё инди-
видуально, нужно пробовать и обязатель-
но тестировать продукт на руке перед на-
несением, — заметила Валерия. 

Её детская мечта сбылась: теперь 
Лера, не боясь аллергии, спокойно красит 
ресницы. И не только она — органиче-
ская тушь школьницы пользуется спро-
сом. Помимо самой изобретательницы, 
ею красились подруги и одноклассницы,  
а также мама Валерии. 

— Все говорили, что здорово смотрит-
ся, надо в будущем запускать своё произ-
водство. Но у туши есть и минус — она не-
водостойкая. Поэтому пока всё впереди. 
Мне нужно накопить ещё больше знаний 
и опыта, чтобы создавать новые улучшен-
ные продукты. А в будущем мечтаю от-
крыть свой магазин! — делится планами 
школьница. 

Взгляд в будущее 
К тому же, как рассказала Валерия, 

от регулярного использования органи-
ческой туши ресницы начинают лучше 
расти. И это немудрено, ведь в её составе 
— натуральные и полезные вещества. 

— Я участвовала в олимпиадах по хи-
мии, в будущем хочу стать биотехноло-
гом. Это исследователи, которые зани-
маются созданием и разработкой вакцин, 
различных лекарств, косметики и других 
бытовых продуктов на молекулярном 
уровне. Возможно, что я тоже в дальней-
шем смогу что-то изобретать, — мечтает 
Валерия Полозова. 

Её мечты полностью поддерживает 
наставник.

— Нет предела совершенству, Лера 
постоянно работает над чем-то новым. 
Приятно видеть, что у моих учеников 
горят глаза от идей, они хотят добивать-
ся новых и новых высот. Надеюсь, что 
опыт нашей совместной практической 
деятельности поможет Лере с выбором 
дальнейшего пути развития и будущей 
профессии. Хочется, чтобы таких целе- 
устремлённых учеников было больше, —  
с гордостью говорит Анастасия Иванова.

От косметики до кухни
Планы на будущее у школьницы осно-

вательные и очень конкретные.
— Ещё есть желание заняться молеку-

лярной кухней, закупить ингредиенты. Есть 
очень интересные формулы, из которых 
получаются блюда. После одиннадцатого 
класса собираюсь поступать в московский 
или воронежский вуз на факультет биотех-
нологии, — делится Валерия.

А в самое ближайшее время одиннад-
цатиклассница хочет создать идеальный 
тональный крем — гипоаллергенный, 
лёгкий и подстраивающийся под оттенок 
кожи. И кто знает — мечты ведь сбывают-
ся — может быть, через несколько лет мы 
увидим косметику от липецкой школьни-
цы на полках косметических магазинов!

____________________________
Текст: Анна Дикарева
Фото: Сергей Паршин

Ученица школы № 18 Валерия Полозова создала органическую тушь для ресниц

Получившаяся чёрная масса некоторое 
время должна отстояться. После этого де-
вушка с помощью шприца переливает гото-
вый состав в приготовленный футляр.

Спрос уже есть
После всех манипуляций Лера демон-

стрирует тушь на собственных ресницах. 
Накрашенные, они выглядят достаточно 
ярко, но при этом натурально, «эффекта на-
кладных ресниц» нет, ведь продукт полно-
стью органический. 

 Органическую тушь школьница решила создать из-за аллергии почти на всю обычную косметику 

 Органическая тушь состоит из геля алоэ, глицерина, активированного угля, витамина Е и детского крема 

 Благодаря полезному составу туши  
 ресницы растут быстрее 
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Олег Володин, 
подполковник полиции 
начальник ОГИБДД УМВД России по Липецку

100 тысяч за отсутствие кресла
— Почему так высоки штрафы за перевозку детей 
без автомобильного кресла?
— Наказание действительно серьёзное. За нарушение 
требований к перевозке детей, установленных ПДД, 
на водителя, если он родитель или родственник, 
предусмотрено наложение административного 
штрафа в размере трёх тысяч рублей. Для 
должностных лиц (например, воспитатель, учитель, 
таксист) штраф составит 25 тысяч рублей, для 
юридических (школа, таксомоторная компания) — 100 
тысяч. 
Согласно п. 22.9 ПДД РФ перевозка детей в возрасте 
младше 7 лет в легковом автомобиле и кабине 
грузового автомобиля, конструкцией которой 
предусмотрены ремни безопасности либо ремни 
безопасности и детская удерживающая система 
ISOFIX, должна осуществляться с использованием 
детских удерживающих устройств, соответствующих 
весу и росту ребёнка, или с использованием ремней 
безопасности. На переднем сиденье легкового 
автомобиля — только с использованием детских 
удерживающих устройств, соответствующих весу 
и росту ребенка. 

По главной улице 
с пожарными
— На прошлой неделе по Липецку ехал пожарный 
автомобиль с сиреной и мигалкой, 
а за ним следовали экипажи ДПС. Что, пожарные 
нарушили ПДД?
— Нет. Сотрудники ДПС проводили рейд по 
выявлению водителей, которые не уступают дорогу 
специальным транспортным средствам 
с включёнными спецсигналами. Нарушения ПДД 
фиксировали на видео, на виновников составляли 
административные протоколы. Всего за время 
проведения рейда выявили шесть нарушений по 
ч. 2 статьи 12.17 КоАП РФ. Санкции этой статьи 
предусматривают до года лишения права управления 
автомобилем.

Виновен — ответь
— Кто чаще всего становится виновником 
дорожно-транспортных происшествий? Каковы 
главные причины совершения ДТП?
— В 2022 году в Липецке зарегистрировано 410 
ДТП, 19 человек погибли и 490 получили травмы. 
Чаще всего, в 86% случаев, виновниками ДТП 
становятся водители транспортных средств. По их 
вине произошло 353 ДТП. Виновниками аварии могут 
быть и пешеходы. Их доля составляет 12,4% от общего 
числа ДТП (51 ДТП). В шести случаях (1,5%) дорожно-
транспортные происшествия произошли по вине 
несовершеннолетних. 
Чаще всего аварии с тяжкими последствиями 
происходят при нарушении водителями скоростного 
режима, выезде на полосу, предназначенную для 
встречного движения. Часты ДТП из-за несоблюдения 
дистанции между транспортными средствами. 
Пешеходы нередко попадают в аварии в тёмное 
время суток при пересечении проезжей части 
в непредназначенных для этого местах, особенно 
если у них на одежде или аксессуарах нет 
световозвращающих элементов. Дети попадают в ДТП, 
когда переходят дорогу в неустановленном месте и на 
запрещающий сигнал светофора или переезжают по 
пешеходному переходу на велосипеде.   

Если у вас есть вопросы к начальнику ОГИБДД 
Липецка, звонки принимаются по телефону: 285-972 
по средам с 12:00 до 15:00. Редакция передаст ваши 
вопросы. 
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В ДЕПУТАТЫ Я ПОЙДУ
Горсовет обЪявил набор в МолодЁЖныЙ 
парламент Липецка ХII созыва 

С тать депутатом в 14 лет? Легко! 
Тут не нужен блат и какие-то 
специальные знания. Главное 

— желание работать в команде и быть 
готовым развивать город и продвигать 
липецкую молодёжь. 

В Молодёжном парламенте всё 
по-взрослому. 35 депутатов, среди ко-
торых выбираются председатель и его 
заместители. Раз в три месяца проходит 
сессия, а профильные комиссии соби-
раются раз в месяц. Правда, если у де-
путатов горсовета есть утверждённый 
перечень комиссий, то в Молодёжном 
парламенте ребята сами выбирают, ка-
кие комиссии будут работать в каждом 
созыве. А состав Молодёжного парла-
мента утверждается на два года.

Инициативы 
приветствуются

Молодые депутаты уделяют мно-
го времени проектной деятельности. 
Практически у каждого члена Моло-
дёжного парламента есть креативные 
и общественно полезные проекты, ко-
торые они реализуют на территории 
области, города или более локально — 
в своих избирательных округах.

Так, например, ребята реализовали 
проект «Мы помним», и на улице До-
ватора появились граффити с изобра-
жением героев Великой Отечественной 
войны, а учащиеся ближайших школ 
посетили уроки патриотического вос-
питания. Инициативы проекта «Для 
моей области» по развитию туристи-
ческого сектора региона были настоль-
ко удачны, что их взяли на вооруже-
ние профессиональные экскурсоводы 
и туристические компании. А проект 
«Центр студенческого репетиторства» 
помог школьникам старших классов 
лучше разобраться в школьной про-
грамме и подготовиться к ЕГЭ. Есть 
и волонтёрские объединения, и многое 
другое.

Веское слово
Ещё одно направление работы мо-

лодых депутатов — нормотворческая 
деятельность. Звучит скучно и бюро-
кратично, но так кажется только до тех 
пор, пока сам не начнёшь вариться в по-
литической каше.

— Совместно с депутатами горсовета 
мы принимаем участие в профильных 
комиссиях, в решениях по введению и 
принятию законов. Например, на пу-
бличных слушаниях по проекту бюд-
жета города на 2023 год внесли свои 
предложения по увеличению финан-
сирования на озеленение, проведение 
реконструкции сетей освещения улич-

но-дорожной сети города, строитель-
ство тротуаров, — говорит Анастасия 
Шипилова. — Мы не просто что-то 
предлагаем, к нам на самом деле при-
слушиваются. 

В чём польза, брат?
Представлять лицо города в качестве 

парламентария — увлекательная, но от-
ветственная задача. Это возможность 
завести новые знакомства не только 
среди депутатов, но и в городской ад-
министрации. Можно попробовать свои 
силы в качестве помощника депутата, 
а поняв, что политика — это твоё, вы-
двинуть свою кандидатуру в горсовет.

— Это уникальная площадка, даю-
щая возможность посмотреть на ра-
боту депутатского корпуса изнутри 
и максимально в неё погрузиться. Здесь 
будущие политики приобретают навык 
публичных выступлений, получают 
первый опыт реализации авторских 
проектов. Молодёжный парламент даёт 
каждому шанс заявить о себе, показать, 
чем именно ты можешь быть полезен 
городу и его жителям, — пояснила за-
меститель председателя Молодёжного 
парламента ХI созыва Дарья Лазарева. 

Есть условия
Как стать членом Молодёжного пар-

ламента? Условий всего три: возраст 
от 14 до 35 лет, проживание на терри-
тории города. И послед-
нее: надо успеть подать 
заявку в городской Совет 
депутатов до 26 февраля. 
Сделать это можно по 
QR-коду. 

— Перед ХII созывом Молодёжки 
стоит задача: сделать Молодёжный 
парламент сильной, профессиональ-
ной командой с высоким индексом 
доверия среди сверстников, а также 
органов власти. Нам вместе предстоит 
проанализировать лучшие практики, 
тиражировать их. Не бояться выступать 
с инициативами, а также формировать 
атмосферу партнёрства с нашими кол-
легами, депутатами, — отметила кура-
тор Молодёжного парламента Липецка 
депутат Екатерина Пинаева.

С этого года в работу Молодёжного 
парламента внесены изменения. Те-
перь, даже если вы не прошли основ-
ной отбор, вы можете стать стажёром 
и принимать участие в работе комиссий 
и реализации проектов. А если кто-то 
из депутатов снимет с себя полномо-
чия, можно будет занять его место. 

________________________
Текст: Марина Костюк

Фото: Молодёжный парламент

 Почти у каждого члена Молодёжного парламента 
 есть свой общественно полезный проект, который он реализовал 

 В Молодёжном парламенте 35 депутатов. 
 Раз в три месяца проходит сессия, а профильные комиссии собираются раз в месяц 

 По инициативе молодых парламентариев 
 на улице Доватора появились граффити 
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РЫНОК ПРЕТКНОВЕНИЯ
Администрация города и Жители 9-го микрораЙона 
обсудили будущее блошиного рынка

В о многих городах России и мира 
есть так называемые блошиные 
рынки. Одни сюда приносят ста-

ринные (порой и просто старые) вещи, 
другие ищут антиквариат и уникальные 
поделки. Как правило, такие рынки обра-
зуются стихийно, в проходимых местах: 
возле крупных рынков, парков, каких-то 
точек притяжения горожан и туристов. 
В Липецке «блошка» долгое время рас-
полагалась у рынка 9-го микрорайона. Но 
местные жители постоянно жаловались 
на это соседство. Шум, мусор, сложности 
с парковкой, неухоженный вид «красной 
линии»…

Именно поэтому власти решили обла-
городить рынок и перенести его в более 
удобное место. Но сразу возник другой во-
прос: а где же разместить стихийных тор-
говцев?

Что, где и когда
Эту проблему 9 февраля в здании управ-

ления Советским округом обсудили вместе 
с жителями 9-го микрорайона заместитель 
главы Липецка Ирина Артёмова и началь-
ник городского управления потребитель-
ского рынка Ася Франценюк.

В январе мэрия объявила о перефор-
матировании блошиного рынка в зону не-
продовольственной торговли. Стихийных 
продавцов решили переместить в сквер 
Маркова, где для них организовали бы яр-
марочное пространство. Но в середине ян-
варя конкурс на право заключения дого-
вора на организацию ярмарки пришлось 
приостановить – стали поступать обра-
щения от недовольных горожан. Поэтому 
власти организовали серию встреч с людь-
ми, чтобы услышать разные пожелания 
и всё-таки прийти к общему мнению.

— Рынок разросся до остановки 8-го 
микрорайона. Это полный хаос. К тому же, 
если идти вдоль проезжей части к рынку, 
это небезопасно. Мы общались и с тор-
говцами, и с покупателями. Были разные 
предложения. Мы вместе готовы искать 
варианты, — подчеркнула Ирина Артёмова.  

Ася Франценюк,
начальник городского 
управления 
потребительского рынка: 
— Мы  хотим изменить 
понятие «блошиный 
рынок» 
и сделать территорию 

из нескольких зон. У ярмарки будет 
свой организатор – его впоследствии 
определят на торгах. Он станет следить 
за порядком, выставлять модули-
столы для участников, заботиться 
об уборке мусора – для этого будет 
предусмотрен специальный контейнер. 
Также разместим бесплатный туалет для 
торговцев. Всё должно находиться 
в строго отведённых местах, 
в соответствии с концепцией.

В СООТВЕТСТВИИ С КОНЦЕПЦИЕЙ

С предложениями об обустройстве 
торгового пространства 
обращайтесь в городское 
управление потребительского 
рынка по адресу: ул. Советская, д.1, 
кабинет № 3 или по телефонам: 
23-91-31, 23-96-41.

«

«

РЫНОК 
НЕКРАСИВЫЙ 

И НЕБЕЗОПАСНЫЙ, 
ПОЛНЫЙ ХАОС. 

ВМЕСТЕ МЫ ГОТОВЫ 
ИСКАТЬ ВАРИАНТЫ

близлежащих многоэтажек, за неимени-
ем бесплатных туалетов торговцы «наве-
щают» дворы и даже подъезды. Против-
ники переезда «блошки» опасаются, что 
торговцы будут мусорить, вытаптывать 
газоны и шуметь в сквере, где гуляют 
дети и пожилые люди. 

— Рядом Областной центр культуры 
и народного творчества, артисты при-
езжают, завозят реквизит — ну как так, 
а рядом будет такой рынок? — возмуща-
ется жительница дома № 92 по улице 
Космонавтов Нина Селиванова. Она вме-
сте с соседями собрала более полусотни 
подписей против организации рынка 
в сквере.

Убирать за собой
Звучали предложения обустроить 

пространство для ярмарки за зданием 
больницы, на пустующих территориях 
левого берега, у «Торнадо», возле Цен-
трального рынка.

— В какую сторону ни перенеси, 
кто-то останется недовольным, будет 
пытаться «отфутболить» от своей тер-
ритории, — разводит руками Василий, 
житель 9-го микрорайона. — Но то, что 
предлагает город, правильно: в сквере 
Маркова много места.

Представителей торговли на встрече 
почти не было. Мастер по изготовлению 
кукол Наталья поддержала концепцию 
ярмарки в сквере. Вместе с коллегой 
она ждёт итогового решения от адми-
нистрации.

— Мы всегда за собой убираем, после 
нас чистая территория. Наши работы 
упакованы аккуратно. Это же творчество, 
совершенно другой уровень! Мы за то, 
чтобы было постоянное место, чтобы нам 
поменьше возить с собой оборудования 
и столов. Мы, мастера, рады, что этот во-
прос поднялся, ждём, когда будет реше-
ние. Хочется, чтобы ещё и цена на места 
была адекватная.

Власти планируют ещё раз встре-
титься с жителями, чтобы всё-таки по-
ставить точку в этом сложном вопросе. 

__________________________
Текст: Анна Дикарева

Фото: Оксана Макарова

От «блошки» до кружки
Жителям представили предваритель-

ную концепцию преобразования рынка 
в организованную ярмарку. По задумке ад-
министрации, она будет работать три дня 
в неделю: по пятницам, субботам и воскре-
сеньям в первой половине дня. Специали-
сты учитывали критерии торговцев: про-
странство должно быть комфортным, под 
открытым небом, расположено недалеко 
от старого места. 

Главное отличие будущей ярмарки —
чёткое разделение зон. В первой, где бу-
дут бесплатные места, оборудуют столы 
для торговцев «из рук в руки».

 — Старым вещам надо давать вто-
рую жизнь, это рациональное потребле-
ние. Да и для бабушек это возможность 
заработать дополнительные деньги. Но 
— здесь не должны появляться «вещи 
с мусорки», — отметила Ася Франценюк.  

Концепцией предусмотрены также 
ряды «по интересам»: «Коллекционеры» 
— для нумизматов, «Художники», «Ре-

месленники» — для мастеров игрушек, 
посуды и украшений.

Про грязь и шум
Но если сама концепция ярмарки осо-

бых нареканий у собравшихся не вызва-
ла, то её будущее место — в обновлённом 
сквере Маркова — снова стало камнем 
преткновения. Они разделились на два 
лагеря. Одни просят убрать блошиный 
рынок от их домов. По словам жильцов 

АКТУАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

 Жители 9-го микрорайона не раз жаловались на мусор от стихийной торговли 

 Для обустройства ярмарки выходного дня власти предлагают рассмотреть несколько территорий 
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А даптироваться в новых услови-
ях, обеспечить занятость и при-
носить помощь обществу пред-

ставителям разных национальностей и 
социально ориентированным некоммер-
ческим организациям (СО НКО) помогает 
фонд развития и поддержки социальных, 
экономических и гражданских инициа-
тив «Город будущего». В 2022 году при 
поддержке Фонда президентских грантов 
он реализовал проект «Центр «ЭТНО: СО 
НКО», направленный на создание усло-
вий для повышения уровня открытости, 
узнаваемости и авторитета этнокультур-
ных социально ориентированных неком-
мерческих организаций. Как НКО влияют 
на развитие общества, для чего они нуж-
ны и чем важен этот третий сектор эконо-
мики, рассказала президент ресурсного 
центра для СО НКО Юлия Старых. 

— Юлия Сергеевна, Липецкая область 
на первый взгляд моноконфессиональ-
ный и моноэтнический регион — со-
гласно последней переписи, 96,3% на-
селения русские. Большинство из них 
назвали себя православными. Для чего 
нам такой проект, как «Центр ЭТНО: СО 
НКО», ведь в регионе нет большого на-
ционального многообразия? 

— В Липецкой области проживают 
представители 128 национальностей. В 
регионе зарегистрированы 327 религи-
озных организаций. Действуют 45 ре-

Юлия Старых: 

НКО НУЖНЫ ДЛЯ РАЗВИТИЯ 
ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА

НАМ НЕОБХОДИМО 
ЗНАТЬ ТРАДИЦИИ  

И КУЛЬТУРУ НАРОДОВ, 
КОТОРЫЕ ЖИВУТ 
РЯДОМ С НАМИ. 

ЭТНОКУЛЬТУРНЫЕ НКО 
ПОМОГАЮТ  

НАМ ЛУЧШЕ ПОНЯТЬ 
ДРУГ ДРУГА

«

«

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Юлия Сергеевна Старых.  
Президент фонда развития  
и поддержки социальных, 
экономических и гражданских 
инициатив «Город будущего». 
Директор АНО «РЦ поддержки СО 
НКО и ГИ ЛО». Родилась в 1978 году. 
В 2000 году окончила ЛГПУ. До 2013 
года преподаватель и заместитель 
директора в ПУ № 26. В НКО с 1998 
года. Сначала в качестве добровольца 
и координатора проектов, с 2014 года 
в качестве директора единственного 
ресурсного центра в регионе для 
социального ориентированных НКО. 
Руководитель Клуба лидеров НКО 
Липецкой области. Победитель VII 
конкурса лидеров НКО и общественных 
объединений, реализующих проекты в 
сфере государственной национальной 
политики Российской Федерации  
и стран Евразии. Её проект-семинар 
«Этническая миграция и межэтнические 
отношения в современной России. 
Пути решения межнациональных 
конфликтов на муниципальном 
уровне» жюри единогласно признало 
одним из лучших. В 2019 году 
Липецкая область стала одной из 15 
пилотных площадок Всероссийского 
проекта «ЭтНик:ПроДвижение», 
реализуемого Ассамблеей народов 
России и Ресурсным центром в 
сфере национальных отношений при 
поддержке Совета при президенте РФ.

ДОСЬЕ

гиональных и местных национальных 
общественных объединений и диаспор. 
Проект «Центр «ЭТНО: СО НКО» появился  
в первую очередь для развития НКО, юри-
дических лиц этнокультурного сектора. 
Важно научить руководителей уже суще-
ствующих организаций позиционировать 
себя в том числе и в информационном 
пространстве и оказать помощь в созда-
нии новых НКО. В рамках этого проекта 
мы помогли открыть дагестанскую обще-
ственную организацию, новое направле-
ние в мусульманской организации, кото-
рое развивает семейные ценности. 

Наша главная задача как ресурсного 
центра обозначена президентом страны: 
развивать многообразие России. Наша 

страна всегда была многоконфессио-
нальным и многонациональным госу-
дарством. В этом сила России. И эту силу 
нужно развивать. Мы все разные, но мы 
все вместе. Это единство очень важно во 
время СВО. Аварцы, татары, лезгины, рус-
ские, но в первую очередь мы — граждане 
Российской Федерации. 

До начала пандемии в Липецкую об-
ласть, по официальным данным, при-
бывали мигранты численностью до 5% 

населения региона. После начала СВО об-
ласть приняла вынужденных переселен-
цев с Украины, среди них немало жите-
лей Кавказа и цыган. Многие хотят здесь 
остаться, работать, поэтому встаёт вопрос 
об их интеграции в жизнь региона. 

— Каким образом ресурсный центр 
для НКО помогает этой интеграции? 

— Мы являемся связующим звеном 
между некоммерческими организация-

 С 2016 года в Липецкой области проходит смотр-конкурс национальных культур, в котором участвуют практически  
 все этнокультурные НКО и диаспоры региона. Праздник дружбы народов приурочен ко Дню народного единства 
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ми, национально-культурными объединени-
ями и инициативными гражданами. Иногда 
даже в связи с языковыми проблемами пред-
ставителям разных национальностей слож-
но подготовить грамотную заявку. Сложно 
решиться на открытие НКО. Например, одна 
из многочисленных диаспор в регионе — цы-
ганская, но у них до сих пор нет своей орга-
низации, которая могла бы представлять их 
интересы. И уже в ближайшее время благода-
ря нашей помощи у них появится своё НКО. 
Появится своя организация и у езидов. Мы 
знакомим национальные и этнокультурные 
организации с органами власти, помогаем 
наладить связи. 

Возник вопрос об открытии своей органи-
зации для НКО, помогающей мигрантам из 
вновь присоединённых территорий. В какой 
форме это будет, думаем. 

— Вам приходится сейчас много работать 
с переселенцами. Какие вопросы решае-
те как НКО?

— Сейчас на территории области действу-
ют шесть проектов помощи переселенцам. 
Мы реализуем проект «ZA Донбасс». Наша 
организация выехала в пункты временного 
проживания, там мы поняли, что в первую 
очередь людям нужна помощь психолога 
и юриста. Приезжают специалисты из разных 
служб, но есть такие вопросы, которые может 
решить только наша НКО. Так, к нам обрати-
лась девушка из Донецка. Рассказала, что при 
эвакуации собралась буквально за полчаса, 
на работе взяла две недели без содержания.
А сейчас встал вопрос о её увольнении. 
И никто не мог дать ей консультацию. Наш 
юрист порекомендовал написать заявление 
на отпуск и отослать скан на работу — он бу-
дет иметь такую же законную силу. У пересе-
ленцев возникает очень много вопросов: как 
получить пособие, что делать с квартирами, 
которые остались на Украине, как переофор-
мить документы, как найти здесь работу. 
Кстати, некоммерческий сектор — одна из 
форм занятости для тех, кто к нам прибыл.

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

НАША СТРАНА 
ВСЕГДА БЫЛА 

МНОГОКОНФЕССИО-
НАЛЬНЫМ 

И МНОГОНАЦИО-
НАЛЬНЫМ 

ГОСУДАРСТВОМ. 
В ЭТОМ СИЛА СТРАНЫ. 

И ЭТУ СИЛУ НУЖНО 
РАЗВИВАТЬ

«

«

1 300
НКО зарегистрировано 

в Липецкой 
области

33,7
млн рублей получили 

НКО Липецкой области 
в 2023 году из Фонда 

президентских 
грантов

327
религиозных организаций 

зарегистрировано 
в Липецкой области, 
из них 228 приходов 

РПЦ

2
новых этнокультурных 
НКО зарегистрированы 

в 2022 году

300
социально 

ориентированных НКО, 
то есть они оказывают 
безвозмездные услуги 

населению

1 022
консультации провёл 

«Город будущего» 
в рамках проекта «Центр 

ЭТНО: СО НКО»

45
национальных 
общественных 
объединений 

и диаспор

— И как можно заработать в НКО? 
— НКО оказывают уникальные услуги. На-

пример, в Ярославской области есть НКО, ко-
торая предоставляет сиделок нуждающимся 
семьям. Или есть НКО, которая помогает инва-
лидам спуститься до социального такси. У нас 
таких услуг нет, а потребность есть. Создавать 
бюджетную организацию под такие услуги 
сложно и накладно для государства. Государству 
выгоднее выделить субсидию для НКО, которая 
будет оказывать подобную помощь населению 
безвозмездно. В отдельных регионах, напри-
мер в Башкирии, Татарстане, некоторые услу-
ги вообще были убраны от органов власти, там 
созданы прогосударственные некоммерческие 
организации. В Тамбовской области, например, 
услуги соцработников предоставляет не управ-
ление социальной политики, как у нас, а НКО. 
К тому же некоммерческий сектор, так же как и 
коммерческий, принимает участие в торгах по 
ФЗ-44, может реализовывать государственные 
контракты. Так что третий сектор — это такой 
же реальный сектор экономики с зарплатами 
и налогами. К тому же через субсидии и гран-
ты НКО привлекают дополнительные деньги 
в регион. Поэтому НКО могут быть успешными 
и серьёзными и вести в том числе и коммерче-
скую деятельность.

— У нас в регионе есть такие примеры? 
— Есть. В Липецкой области нет бюджет-

ного учреждения, которое работает с деть-
ми-аутистами на постоянной основе. Зато есть 
АНО «Липецкий центр психического развития 
и оздоровительных систем «Мир детей и взрос-
лых». Или, например, «Школа мастеров», кото-
рая занимается социализацией инвалидов. Есть 
бюджетный реабилитационный центр «Сосно-
вый бор», но он не закрывает всех потребностей. 
А НКО могут оказывать подобные услуги.

— НКО помогает населению, а вы, полу-
чается, помогаете НКО?

— Да. Чтобы НКО эффективно работали, 
им необходимо готовить заявки на конкур-
сы в форме проектов, подавать их на гранты. 
В этом помогает наш ресурсный центр, в ка-
честве которого выступает фонд «Город буду-
щего». Нужно отметить, что финансирование 
некоммерческого сектора не уменьшается, 
а ежегодно увеличивается. И позиция наше-
го президента — развивать некоммерческий 
сектор. 

— Зачем это нужно? 
— Это нужно для развития гражданско-

го общества. Например, в Германии власти 
не будут принимать серьёзное политическое 
решение без обсуждения его с руководите-
лями некоммерческих организаций. Потому 
что они, как никто другой, знают ситуацию 
на местах, изнутри. НКО — это партнёры 
и для органов власти и самоуправления, бюд-
жетных учреждений и жителей. О важности 
этого сектора говорит и тот факт, что наш 
президент лично принимает участие во всех 
крупных мероприятиях НКО — по доброволь-
честву, в форуме «Сообщество» Обществен-
ной палаты России. 

— Но если социально ориентированные 
НКО оказывают для населения опреде-
лённые услуги, то этнокультурные для 
чего? 

— Этнокультурные НКО помогают нам 
лучше понять друг друга. Каждая диаспо-
ра, создавая этно-НКО, занимается позици-
онированием своей культуры. И здесь наш 
ресурсный центр, «Центр ЭТНО», также 
приходит на помощь. Ведь мало о себе рас-
сказать, нужно так наладить коммуникацию 
между разными диаспорами и народностя-
ми в регионе, чтобы никто никого не оби-
жал и их самих не обижали. В этом году я хо-
тела бы продолжить проект и внести в него 
дополнительно информационную состав-
ляющую: как НКО могут себя представлять 
в информационном пространстве региона. 
Нам необходимо знать традиции и культу-
ру народов, которые живут рядом с нами. 
В 2016 году мы впервые провели смотр-кон-
курс национальных культур. В 2020-м 
и 2021-м он не проходил из-за ковидных 
ограничений, встречались онлайн. В этом 
году надеемся провести его в режиме реаль-
ного времени. 

__________________________________________________
Беседовала Наталья Горяйнова

Фото: Сергей Паршин
и из архива фонда «Город будущего»

Контакты специалистов 
фонда «Город будущего» 
для представителей НКО и 
инициативных 
жителей, 
подробная 
информация 
о работе 
фонда на сайте 
проекта 

 Проект «Центр ЭТНО: СО НКО» объединил 1337 добровольцев и сотрудников этнокультурных СО НКО. 
 Благодаря этой работе в регионе в 2022 году зарегистрировано 2 этнокультурных НКО. На регистрацию в 2023 году подготовлены документы ещё 3 организаций 
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У липчан есть множество воз-
можностей проверить своё 
здоровье. В соответствии 

с приказом Минздрава страны от 
13 марта 2019 года все желающие 
могут ежегодно проходить профи-
лактические осмотры и раз в три 
года — диспансеризацию. В обзоре 
«Первого номера» ответы на глав-
ные вопросы о процедуре. 

Кто может пройти
В этом году диспансериза-

цию могут пройти те, кто родился 
в 1984, 1987, 1990, 1993, 1996, 1999, 
2002, 2005 годах. Ежегодная дис-
пансеризация доступна для всех, 
кто старше 40 лет. Страховые меди-
цинские компании очень активно 
включились в процесс оповещения: 
отправляют смс-рассылки, пригла-
шают по телефону.

Где проводят
Профилактический медосмотр 

и диспансеризацию проходят в по-
ликлинике по месту жительства. 
Направление на обследование мож-
но получить у участкового тера-
певта или в кабинете медицинской 
профилактики. Ведётся запись и на 
портале «Госуслуги». 

В рамках диспансеризации 
специально выделено время для 
лабораторного и инструментально-
го обследований. 

В поликлиниках, внедряющих 
«бережливое производство», дис-
пансеризации уделяется самое при-
стальное внимание — это один из 
обязательных процессов улучшения 
качества услуг. 

Что включает 
Первый этап диспансеризации — 

скрининговый. Его задача — опреде-
лить основные риски развития забо-
леваний. Он включает: 

● флюорографию;
● антропометрию: измерение ро-

ста, веса, обхвата талии;
● измерение артериального 

давления;
● анализ крови на общий холе-

стерин;
● анализ крови на глюкозу;
● определение сердечно-сосуди-

стого риска (относительного — с 18 до 
39 лет, абсолютного — с 40 до 64 лет);

● определение рисков хрониче-
ских болезней;

● измерение внутриглазного дав-
ления (при первом прохождении ме-
досмотра, ежегодно — с 40 лет);

● ЭКГ (при первом прохождении 
медосмотра, ежегодно — с 35 лет);

● женщины проходят осмотр 
гинеколога, цитологическое иссле-
дование мазка с шейки матки (с 18 
до 64 лет включительно — один раз 
в три года).

Для людей старше 40 лет про-
водятся дополнительные исследо-
вания:

● общий анализ крови: гемогло-
бин, лейкоциты, СОЭ;

● исследование кала на скрытую 
кровь (с 40 до 64 лет включитель-
но — раз в два года, с 65 до 75 лет 
включительно — ежегодно);

● эзофагофиброгастродуодено-
скопия (исследование пищевода, же-
лудка и 12-перстной кишки) — в воз-
расте 45 лет;

● для женщин: 
● маммография (с 40 до 75 лет 

включительно — раз в два года);
● осмотр фельдшером (акушер-

кой) или врачом акушером-гинеко-
логом;

● для мужчин: 
определение простат-специфиче-

ского антигена (ПСА) в крови в 45, 50, 
55, 60, 64 года. 

После завершения этапа обсле-
дования врач анализирует полу-
ченные данные, проводит профи-
лактическое консультирование, 
даёт рекомендации по дальнейшим 
действиям пациента.

Если выявлены 
проблемы

При выявлении проблем со здо-
ровьем на втором этапе диспан-
серизации назначаются: консуль-

тации специалистов: невролога, 
оториноларинголога, офтальмолога, 
хирурга, уролога или проктолога, 
акушера-гинеколога и осмотр вра-
чом-терапевтом; дополнительные 
исследования: рентгенография или 
компьютерная томография лёгких, 
колоноскопия, эзофагофиброгастро-
дуоденоскопия, ректороманоскопия, 
спирометрия, дуплексное сканирова-
ние брахиоцефальных артерий (ульт-
развуковая оценка состояния сосудов 
головного мозга).

Время диспансеризации зависит 
от объёма обследований. Как пра-
вило, для первого этапа потребует-
ся два визита в поликлинику. 

Важно после диспансериза-
ции выполнять полученные реко-
мендации с учётом выявленных 
рисков развития заболеваний 
и самих заболеваний. Менять свой 
режим дня, рацион питания, бо-
роться с вредными привычками, 
снижать вес.

________________________________________
Текст: главный внештатный специалист 

по терапии управления здравоохранения 
Дмитрий Лахин

Фото: Николай Черкасов

Диспансеризация-2023

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

АВТОВОЛОНТЁРЫ

СПЕЦПРИБАВКА

ПРОТИВ РАКА

Более 3 100 рейсов за два месяца работы сделали 
автоволонтёры благотворительного фонда 
«Милосердие» в рамках акции помощи липецким 
медработникам. Это уменьшило время ожидания 
врача по вызовам больных и разгрузило штатный 
персонал медучреждений в период сезонного роста 
инфекционных заболеваний.
Каждый день добровольцы на личных автомобилях 
безвозмездно доставляли врачей поликлиник 
по домашним адресам заболевших. Фонд 
«Милосердие» компенсировал автоволонтёрам 
транспортные расходы и обеспечивал мобильные 
бригады дополнительным питанием, сообщает 
пресс-служба фонда.

Липецкие медики начали получать выплаты, 
которые введены с этого года для работников 
первичного звена, центральных, районных и 
участковых больниц и специалистов на станциях 
и в отделениях скорой помощи. Выплаты 
не положены руководителям медицинских 
организаций и их заместителям. Размер выплаты — 
от 4 500 до 18 500 рублей — зависит от категории 
специалистов и вида организации. Всего в липецкое 
отделение Социального фонда поступили данные о 
2 251 работнике, сообщает пресс-служба ведомства.
В отделение при этом самостоятельно обращаться 
не нужно — деньги поступят на карту по мере 
поступления реестров работников из медицинских 
учреждений.

В 2022 году в Липецкой области выявили 4 306 
онкологических больных. Это на 4,7% больше, 
чем в предыдущем году, и выше, чем в среднем 
по России. Однако выявление идёт на I–II стадиях, 
когда шансов на выздоровление гораздо больше. 
По ранней выявляемости рака Липецкая область 
является лидером. Ранней диагностикой рака 
в регионе занимаются специалисты более 30 
первичных онкологических и более 40 смотровых 
кабинетов. Работают пять центров амбулаторной 
онкопомощи в Липецке, Ельце и Грязях. Онкологи 
призывают не тянуть с обследованием. Тем более 
что его можно сделать в каждой поликлинике 
в рамках диспансеризации.
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Во время диспансеризации у липчан выявляется ряд патологий. 
На первом месте заболевания сердечно-сосудистой и эндокринной систем, 
заболевания органов пищеварения, дыхания. 
Факторов риска развития заболевания выявляется значительно больше. 
Наиболее распространённые: 
● избыточная масса тела и ожирение, 
● нерациональное питание, 
● повышенный уровень артериального давления, 
● гиподинамия. 
Факторы риска выявляются в основном у молодёжи и людей среднего 
возраста. 
Наш «запас прочности» утрачивается к 40–50 годам, поэтому и начинаются 
проблемы со здоровьем. Важно не только принимать назначенные 
лекарства, но и изменить свой образ жизни. 

ФАКТОРЫ РИСКА
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Белоснежные ровные зубы, как у люби-
мых актёров. Кто не мечтает о сияю-
щей идеальной улыбке? Частных кли-

ник масса, но не все способны предоставить 
полный комплекс услуг по лечению и вос-
становлению зубов. О возможностях ГАУЗ 
«Липецкая городская стоматологическая 
поликлиника № 2» — в интервью её главно-
го врача Алексея Степанова. 

— Алексей Николаевич, с какими про-
блемами приходят пациенты в вашу 
стоматологическую поликлинику?

— У нас взрослая, многопрофильная 
поликлиника с огромным спектром воз-
можностей. К нам ежедневно приходит 
около сотни пациентов с различными 
проблемами: пульпиты, периодонтиты, 
кариес, зубной налёт, стоматит, выпаде-
ние зубов и так далее. Занимаемся лече-
нием, протезированием, имплантацией, 
реставрацией зубов. Есть терапевтиче-
ский, хирургический, ортопедический, 
пародонтологический кабинеты.

— Какие технологии применяются при 
протезировании, имплантации зубов 
в вашей поликлинике?

— У нас есть все виды протезирования 
и имплантации. Систему подбираем каждо-
му пациенту индивидуально, в зависимости 
от клинической ситуации и финансовых 
возможностей. При этом всё достойного 
качества. Метод имплантации заключается 
в следующем: на место отсутствующего зуба 
в кость вкручивается титановый штифт — 
аналог корня своего зуба. После удачного 
приживления через 4–6 месяцев приступа-
ем к протезированию.

Отмечу, что мы постоянно совершен-
ствуемся. Только что-то новое появляется 
на рынке, сразу же внедряем у себя. При-
глашаем известных лекторов с обучаю-
щими курсами для наших сотрудников, 
отрабатываем методики современных 
технологий. 

— Как удаётся сохранить качество 
и доступность услуг?

— Наше преимущество в том, что 
мы государственное учреждение. У нас 
приемлемые цены, работаем за счёт объ-
ёма. Что важно — напрямую с постав-
щиками, соответственно — оперативно, 
качественно и по демократичной кон-
курентоспособной цене. Плюс — произ-
водство находится на нашей базе: у нас 
есть собственная лаборатория с совре-
менным оборудованием, которое позво-
ляет использовать цифровые протоколы 
для изготовления имплантатов. Ошиб-
ки при такой методике практически ис-
ключены.

— Как работает цифровой протокол?
— К примеру, мы можем в компьютер-

ной программе смоделировать коронку на 
имплант, создать её, отправить на наш фре-

зерный цифровой станок, он её выточит, ор-
топеду останется только подогнать её. 

— Сколько времени занимает протези-
рование?

— Всё зависит от конкретного клиниче-
ского случая. Но, как правило, от одной до 
трёх недель. На первичном приёме пациент 
и его лечащий врач проведут комплекс-
ное обследование зубочелюстной системы, 
определятся с наиболее подходящим видом 
протезирования, затем начнётся работа.

— Где вы приобретаете материалы? 
В связи с санкциями возникли какие-то 
проблемы?

— У нас поставщики по всему миру. 
В том числе Израиль, Франция. Санкции 
на нас практически не повлияли. Тем, кто 
ушёл, нашли достойную по качеству заме-
ну. Ведь нашей поликлинике больше 40 лет. 
Мы дорожим своей репутацией!

— Какие новинки появились в послед-
нее время?

— Очень востребована технология удале-
ния зуба с помощью ультразвука. Это совре-
менная, безопасная альтернатива класси-
ческим щипцам, элеваторам и бормашине. 
Ультразвуковые волны не разламывают 
кость, они очень точно воздействуют на об-
ласть операции, максимально сохраняя здо-
ровые ткани. Процедура малотравматична, 
менее болезненна и кровоточива. Время за-
живления раны минимально. 

— У вас есть несколько лазеров. Как они 
применяются?

— Активно используем их в лечении. 
Благодаря бактерицидным свойствам ла-
зера снижаются болевые ощущения, отёч-
ность, кровоточивость десны. Например, 
при афтозном или герпетическом стома-
тите уже после первой процедуры пациент 
испытывает значительное улучшение, вы-
здоровление наступает в кратчайшие сро-
ки. Также у нас есть процедура лазерного 
отбеливания зубов. Метод считается одним 
из наиболее щадящих. Эффект стопроцент-
ный. За один сеанс зубы станут белее на 4–6 
тонов. При повышенной чувствительности 
зубов широкое применение получила ме-
тодика лазерной обработки зубов с после-
дующим покрытием светоотверждаемыми 
герметиками.

— Каков штат ваших сотрудников?
— В штате около 200 человек. У нас ра-

ботают высококвалифицированные врачи 
всех специальностей с большим трудовым 
стажем. Есть и кандидаты наук. Мы уделяем 
большое внимание их профессиональным 
навыкам и повышению квалификации. Не-
сколько раз в квартал проводим обучающие 
семинары. В ближайшее время приедут 
московские специалисты с семинаром по 
протезированию. Особенно хочется отме-
тить поддержку администрации региона 
и управления здравоохранения, которые 
взяли курс на здоровьесберегающие техно-
логии. Для руководителей медицинских 
учреждений организуются тренинги по 
командообразованию, улучшению качества 
помощи пациентам и так далее. Мы, как ру-
ководители, делимся со своими коллегами 
знаниями, и они помогают нам расти, ста-
вить более высокие цели и достигать их. 

_____________________________
Беседовала Виктория Толчеева

Фото: Сергей Паршин

Алексей Николаевич Степанов.
Главный врач Липецкой городской 
стоматологической поликлиники № 2. 
Родился 7 августа 1979 года в Липецке. 
Окончил Воронежскую государственную 
медицинскую академию имени 
Бурденко по специальности 

«стоматология». Позднее получил 
дополнительное образование, успешно 
завершив курс обучения в клинической 
ординатуре по специальности 
«стоматология терапевтическая». С 2011 
года возглавляет стоматологическую 
поликлинику № 2.

ДОСЬЕ

Адрес: ул. Космонавтов, д. 37/5
Телефоны регистратуры:
31-02-01, 32-01-14
Сайт:
www.lipstom2.ru
email:
stomlip2@yandex.ru

ШИРОКИЙ СПЕКТР 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ

НАШЕЙ 
ПОЛИКЛИНИКЕ 

БОЛЬШЕ 40 ЛЕТ. МЫ 
ДОРОЖИМ СВОЕЙ 

РЕПУТАЦИЕЙ
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И скусственный хрусталик глаза — оптическая 
линза из биосовместимого материала, которая 
вставляется внутрь глаза при удалении при-

родного хрусталика в случае его помутнения (катарак-
ты) или повреждения и выполняет функции здорового 

хрусталика. Искусственный хрусталик по-другому назы-
вают интраокулярной линзой — ИОЛ. До изобретения 
искусственного хрусталика пациенты после удаления 
катаракты могли хорошо видеть только в очень толстых 
плюсовых очках или контактных линзах. Современные 
модели искусственных хрусталиков отличаются друг от 
друга по множеству параметров. Разобраться в вопросе, 
какой искусственный хрусталик выбрать, вам поможет 
эта обзорная статья.

Вам какой: жёсткий или мягкий? Принципиаль-
ным отличием является вид материала. Раньше все 
искусственные хрусталики делали из твёрдого пла-
стика. Современные хрусталики изготавливают из 
эластичных биосовместимых полимеров. Практиче-
ски все они выпускаются с УФ-фильтром, который 
блокирует вредное солнечное излучение и не даёт 
повредить сетчатку глаза.

Сферические или асферические? Сферическая форма 
ИОЛ имеет изогнутую поверхность. Такая ИОЛ в разных 
своих частях преломляет свет с разной силой. Это созда-
ёт определённое светорассеивание, что негативно сказы-
вается на качестве зрения: могут быть блики и ореолы. 
Новое поколение линз с асферическим дизайном оптики 
позволяет получать изображение максимально чётким, 
особенно в условиях плохой освещённости.

ИОЛ бывают моно- и мультифокальными. Монофо-
кальный искусственный хрусталик врач подбирает для 
того, чтобы максимально чётко видеть на конкретном 
расстоянии (например, вдали). Поэтому может понадо-
биться назначение очков для других расстояний (на-
пример, для чтения). Фактически это единственный 
недостаток монофокальных хрусталиков. В остальном 
они обеспечивают хорошую переносимость и высокие 
зрительные результаты, практически не имеют проти-

вопоказаний, относительно дёшевы. Мультифокальные 
искусственные хрусталики являются сложными оптиче-
скими устройствами. Они имеют несколько зон, по-раз-
ному преломляющих свет и формирующих несколько 
фокусных точек. За счёт этого глаз может видеть чётко 
на нескольких расстояниях. Чаще всего это исключает 
необходимость в дополнительной очковой коррекции. 
Однако существует ряд противопоказаний к их имплан-
тации.

Также существуют торические ИОЛ, которые ком-
пенсируют у пациента имеющийся астигматизм и 
позволяют достичь более качественного зрения. Су-
ществуют как монофокальные торические линзы, так 
и мультифокальные. 

Нужна ли повторная хирургия катаракты после им-
плантации ИОЛ? Нет. Рецидив удалённой катаракты 
невозможен, поскольку болезнь поражает хрусталик, 
который заменяют на ИОЛ, а современные импланта-
ты не изменяют качества много лет, они износостойки 
и не требуют замены. Поэтому служат до конца жизни 
пациента. Некоторые пациенты могут сталкиваться 
с помутнением задней капсулы хрусталика. Эту пробле-
му называют «вторичной катарактой», но она представ-
ляет собой лишь снижение прозрачности капсульного 
мешка, в котором находится ИОЛ, а не рецидив болезни. 
Удаление помутнения происходит лазером. 

Какой бы искусственный хрусталик вы ни выбрали, 
окончательное решение будет приниматься совместно 
с хирургом на основе данных вашего обследования. Без-
условно, если есть возможность сделать операцию с хо-
рошей ИОЛ — не задумываясь делайте!

______________________________________________________________________
Врач-офтальмолог ООО «Офтальмологический 
центр доктора Тарасова» Анна Смольянинова 

ИСКУССТВЕННЫЙ ХРУСТАЛИК ГЛАЗА: КАК ВЫБРАТЬ

• Комплексная диагностика зрения
на современном оборудовании ведущих мировых 
производителей.
• Консультация квалифицированных специалистов.
• Бесшовная хирургия катаракты с применением 
интраокулярных линз от ведущих мировых 
производителей.
• Хирургическое лечение пресбиопии (возрастной 
дальнозоркости) методом имплантации 
мультифокальных искусственных хрусталиков.
• Микроинвазивная хирургия глаукомы.
• Хирургическое и лазерное лечение терминальной болящей 
глаукомы (устранение болевого синдрома).

Лазерное лечение заболеваний сетчатки при:
• сахарном диабете,
• миопии (близорукости),
• возрастной макулодистрофии (ВДМ) и других заболеваниях,
• осмотр глазного дна у беременных женщин,
• оптическая когерентная томография (ОКТ).

Лазерная коррекция близорукости, дальнозоркости, 
астигматизма.
Ортокератология (ночные жёсткие контактные линзы).
Вы просто надеваете линзы на ночь перед сном и снимаете их 
утром.
Результат — 100% зрения в течение всего дня. Это метод, 
который значительно замедляет прогрессирование 
близорукости у детей.

Детская офтальмология
• диагностика и лечение близорукости, спазма 
аккомодации, дальнозоркости, косоглазия,
• аппаратное лечение заболеваний органов зрения,
• профилактический осмотр грудных детей,
• диагностика органов зрения детей в возрасте от 2–3 
месяцев при помощи нового уникального диагностического 
прибора Plusoptix (Плюсоптикс),
• зондирование слёзно-носового канала у новорождённых.

Оптика
Подбор очков и контактных линз любой сложности.

Город Липецк, проспект 60-летия СССР, 15б
Телефоны: 90-55-52, 90-55-58, 52-71-91

Лицензия ЛО41-01195-48/00324316 от 22.08.2022  выдана управлением здравоохранения Липецкой области
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Липчане могут получить бесплатную  
консультацию в ведущих медицинских центрах страны

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

ВКЛАДКА «АНАТОМИЯ ЖИЗНИ»
РЕДАКТОР: ТОЛЧЕЕВА В.О.

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РЕДАКТОР: ПОДТЫНКИНА Д.А., 
ИЛЛЮСТРАТОР: ПАПИНА В.Ю. 

КОРРЕКТОРЫ: МАНАЕНКОВА Е.С., КАРАСИК М.Н. 
E-MAIL: GAZETA1N@YANDEX.RU.

ПО ВОПРОСАМ РАЗМЕЩЕНИЯ РЕКЛАМЫ: 
ТЕЛ. 285-974, REKLAMA@OPENLIPETSK.RU

Е сли лечение идёт не так, как хочется, нет доступа  
к надёжным специалистам или требуется срочная 
консультация, на помощь приходит социальный про-

ект «Облако здоровья». Он реализуется при поддержке 
Фонда президентских грантов.

Московская консультация
У 29-летней Александры Денисовой на одном из плановых 

приёмов в женской консультации после осмотра и сдачи ана-
лизов обнаружили гинекологическое заболевание. Девушке 
назначили лечение. 

— Как таковых симптомов не было, поэтому захотела уз-
нать альтернативное мнение столичных специалистов, — рас-
сказывает Александра. — Начала искать медицинские центры, 
специализирующиеся на моей проблеме. Наткнулась на Науч-
ный центр акушерства, гинекологии и перинатологии имени 
Кулакова. На их сайте была плашка с объявлением о получе-
нии бесплатной консультации. Нажала на неё и перешла на 
сайт «Облако здоровья». Выполнила все необходимые дей-
ствия: заполнила анкету, приложила фотографии анализов, 
обследования.

Уже через день Александре написали сообщение, чтобы 
уточнить удобное время приёма. В назначенный час она за-
шла на портал.

— Мне позвонил доктор, задал вопросы, которые у него 
возникли после изучения анализов, — рассказывает Алексан-
дра. — Специалист подтвердил диагноз и одобрил схему лече-
ния, назначенную моим врачом. Теперь я спокойно прохожу 
лечение. Уверена, что скоро всё наладится. И всем рекомендую 
воспользоваться такой возможностью.

Пандемия как стимул
Проект «Облако здоровья» стартовал в 2020 году во время 

пика второй волны пандемии коронавируса, когда плановая 
медпомощь была приостановлена и принимались только экс-
тренные пациенты. 

— Мы столкнулись с тем, что в этот период многие люди, 
в том числе с заболеваниями сердечно-сосудистой системы, 
остались без должного внимания со стороны врачей, — гово-
рит врач-кардиолог отделения хирургического лечения ин- 

Второе мнение

Проект «Облако здоровья» 
объединил специалистов шести 
федеральных медицинских центров:  
— Национального медицинского 
исследовательского центра 
сердечно-сосудистой хирургии 
имени Бакулева; 
— Национального медицинского 
исследовательского центра 
акушерства, гинекологии и 
перинатологии имени Кулакова; 
— МНТК «Микрохирургия глаза» 
имени академика Фёдорова; 
— Национального медицинского 
исследовательского центра 
оториноларингологии ФМБА» 
России; 
— Национального медицинского 
исследовательского центра 
кардиологии имени Чазова; 
— Российского национального 
исследовательского медицинского 
университета имени Пирогова.

ШЕСТЬ ЦЕНТРОВ

По полису ОМС 
Каждый год в России утверждается программа 
госгарантий оказания бесплатной медпомощи. 
Эксперты ОМС рассказали, что нового мы получим 
в этом году.

Диспансеризация 
«Резать, не дожидаясь перитонитов!» — эта крылатая 
шутка, по сути, отражает самый правильный подход 
в медицине — профилактику. Обследоваться, даже 
если чувствуешь себя здоровым, нужно каждый 
год. Теперь приглашать пациентов будут активнее. 
С этого года поликлиникам будут платить не по 
подушевому принципу (просто за прикреплённых 
пациентов), а за каждое обследование.  
— Профилактика поможет улучшить здоровье 
каждого пациента и не перегружать бюджет ОМС 
на стационарное лечение, — пояснил советник 
по организации ОМС страховой медорганизации 
«Капитал-МС» Михаил Пушков. 
Расширяется и программа диспансерного 
наблюдения для людей с хроническими 
заболеваниями. Чётко определено, как часто 
больной должен сдавать анализы  
и консультироваться с врачом. Такие нормативы 
впервые введены для пациентов с сердечно-
сосудистыми заболеваниями и другими недугами 
— к этой работе подключены кардиологи, 
неврологи, эндокринологи. Под особую опеку 
возьмут коморбидных пациентов с несколькими 
заболеваниями, которые усиливают друг друга.

Реабилитация 
После любого тяжёлого заболевания нужно время 
на восстановление. Реабилитация теперь станет 
доступнее — не только в специализированных 
центрах, но и в дневных стационарах и на дому.  
В 2023 году такую помощь смогут получить 1 млн 
жителей России. 
На курс реабилитации отправят: 
— при заболеваниях центральной  
и периферической нервной системы; 
— при нарушениях опорно-двигательного аппарата; 
— при некоторых сердечно-сосудистых  
и соматических заболеваниях; 
— после онкоортопедических операций и других 
онкоопераций; 
— после COVID-19. 
— Фактически сейчас при наличии показаний 
медицинскую реабилитацию может пройти любой 
пациент бесплатно по полису ОМС. Она может про-
ходить в круглосуточном стационаре, в дневном 
стационаре или амбулаторно — по направлению, 
которое выдаёт лечащий или участковый врач, 
— пояснил Михаил Пушков. — Это может быть 
терапевт, педиатр, врач общей практики, врач-
специалист. Кроме того, лечащий врач может 
направить пациента в федеральный центр для 
получения медицинской реабилитации.

Неонатальный скрининг 
Всем новорождённым без исключения проводят 
неонатальный скрининг. Этот анализ позволяет 
выявить тяжёлые генетические заболевания, 
которые без лечения обрекают ребёнка 
на инвалидность, а часто и смерть. Теперь 
новорождённых будут тестировать не на пять, как  
в 2022 году, а на 36 наследственных патологий,  
в том числе спинально-мышечную атрофию 
(СМА) и первичные иммунодефициты. Скрининг 
говорит «болезнь есть!», когда внешне ребёнок 
выглядит вполне здоровым. В результате таких де-
тей начинают лечить сразу же, ещё до появления 
симптомов. 
— Раннее выявление этих патологий поможет 
спасти тысячи детей, — рассказала заместитель 
руководителя рабочей группы Всероссийского 
союза страховщиков по организации ОМС 
Елена Третьякова. — В федеральном бюджете на 
проведение расширенного скрининга в 2023 году 
предусмотрено 2,3 млрд рублей.

Текст: Ирина Невинная

ГО
СГАРАН

ТИ
И

Колонка подготовлена в рамках совместного  
проекта «Первого номера» и «Российской газеты»

терактивной патологии НМИЦ сердечно-сосудистой хирургии 
имени Бакулева Татьяна Ле. — Особенно пожилые, посколь-
ку из-за ограничений по возрасту им приходилось большую 
часть времени находиться в изолированных условиях с наи-
меньшими перемещениями. 

За 2021 год медицинскую поддержку получили 6 316 чело-
век из различных уголков страны. Среди них 4 402 женщины  
и 1 914 мужчин, включая детей. Средний возраст обращавших-
ся за консультацией россиян — 40–60 лет. 

По данным на 26 января 2023 года, на портале «Облако 
здоровья» зарегистрированы 22 жителя Липецкой области, 
восемь из них получили консультации специалистов. 

Помочь пациентам удалённо
Сейчас в проекте шесть медицинских центров, которые 

оказывают помощь людям с сердечно-сосудистыми, гинеко-
логическими заболеваниями, болезнями ЛОР-органов и зре-
ния. По итогам онлайн-общения пациента могут пригласить 
на очную консультацию либо скорректировать лечение, при 
необходимости может быть предложена госпитализация в фе-
деральные учреждения.

— Любой человек может обратиться за консультацией  
в федеральный центр. Но обычному человеку трудно сори-
ентироваться, как это сделать, — считает академик РАН пре-
зидент ФГБУ «НМИЦ сердечно-сосудистой хирургии имени 
Бакулева», основатель проекта «Облако здоровья» Лео Боке-
рия. — И мы предоставляем возможность решить эту задачу 
удалённым способом, независимо от того, в деревне человек 
находится или в городе, есть ли у него смартфон или стацио-
нарный компьютер. 

________________________________
Текст: Виктория Толчеева 

Фото: Сергей Паршин

Записаться на онлайн-консультацию  
к врачам можно на сайте  
«Облако здоровья» — oblakozdorovia.ru 
или перейдя по QR-коду
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ÃÎÒÎÂÈÌÑß Ê ÌÀÑËÅÍÈÖÅ!ÃÎÒÎÂÈÌÑß Ê ÌÀÑËÅÍÈÖÅ!ÃÎÒÎÂÈÌÑß Ê ÌÀÑËÅÍÈÖÅ!
АКЦИЯ НЕДЕЛИ: 13 - 19 ФЕВРАЛЯ 2023Г.

Количество товаров, участвующих в акции, ограничено. Внешний вид товара может отличаться от изображения на рекламном плакате. 
Организатор акции ИП Краснолуцкая В.А., ИНН 771974762717, ОГРНИП 321774600331841. Подробности акции у продавцов магазина «Закрома Беларусi».

Масло Сливочное 82,5% 
Гродно 

79900
за кг

89900

Сосиски Рубленые и/о 
Белорусский смак

35900
за кг

42000

Сыр Бриллиант Графини
Сырная Империя

67900
за кг

71500

Сметана 20% пл/ст  
ММЗ №1

10900
за 380 г

Халва подсолнечная   
Красный Мозырянин

23500
за кг

28000

Колбаса Вкусная Пикант  
Вареная, в/с, Пинский МК

44900
за кг

49900

-11% -14%

-16% -11%-11%

12300

Масло Сливочное 82,5% 
Гродно 

-11% С ароматом 
сгущенного молока

БЕСПЛАТНОЕ ОБУЧЕНИЕ

Липчане могут подать заявку на 
бесплатное профобучение или 
переобучение, сообщает управление 
социальной политики. Программа 
реализуется в рамках федерального 
проекта «Содействие занятости» 
нацпроекта «Демография» за счёт 
средств федерального бюджета.
Возможность получить бесплатно 
профессиональное образование, 
пройти переобучение или повысить 
квалификацию доступна не только для 
безработных, зарегистрированных 
в службе занятости. Воспользоваться 
ею также могут:
● работники, находящиеся под риском 
увольнения;
● граждане Украины и лица 
без гражданства, постоянно 
проживающие на Украине, которые 
получили удостоверение беженца 
или свидетельство о предоставлении 
временного убежища в России;

● мамы в отпуске по уходу за 
ребёнком до 3 лет и неработающие 
мамы детей до 7 лет;
● граждане России предпенсионного 
возраста старше 50 лет;
● выпускники вузов, техникумов, 
колледжей до 35 лет;
● граждане, не имеющие 
профобразования, до 35 лет. 
Подать заявку для обучения по новым 
образовательным программам, 
актуальным для дальнейшего 
трудоустройства или сохранения 
занятости, можно через портал 
«Работа России». В центре занятости 
специалисты помогут подать заявку и 
пройти тестирование на определение 
профессиональных навыков, выбрать 
профессию, а после прохождения 
обучения — найти работу. По 
окончании обучения будет выдан 
документ установленного образца. 
Подробности по телефону: 37-02-37. 

ФГБУ «Государственная комиссия 
РФ по испытанию и охране 
селекционных достижений» по 
Липецкой и Орловской областям
Бухгалтер. Образование среднее 
профессиональное, стаж от 1 года. 
Заработная плата — 50 000 рублей.

ООО «ЛИБОЙЛ»
Водитель погрузчика в транспортный 
цех. Образование основное общее 
(9 классов), стаж от 3 лет. Заработная 
плата — 53 848 рублей.
Инженер по обслуживанию 
систем водоснабжения, участок 
водоснабжения и водоотведения. 
Образование высшее, стаж от 3 лет. 
Заработная плата — 65 900 рублей.

ЗАО Липецкий станкозавод 
«Возрождение»
Инженер-конструктор по 
электрооборудованию. Образование 
высшее. Заработная плата — 40 000 
рублей.

ООО «МИДГАРД»
Монтажник. Образование среднее 
профессиональное. Заработная плата 
— 40 000 рублей.

ОАО «КУРИНОЕ ЦАРСТВО»
Оператор птицефабрик 
и механизированных ферм, бригада 
по рассадке бройлеров. Образование 
среднее профессиональное. 
Заработная плата — 40 427 рублей.

РАБОТА НАЙДЁТСЯ
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ЧАТ НЕ ДЛЯ СЛУЧАЙНЫХ ЛЮДЕЙ
Липецкая группа Zz_Мы за мир_zZ, участницеЙ котороЙ является обозреватель 

«Первого номера» Марина Карасик, отправила в зону СВО уЖе три внедороЖника

ГЕРОИ Z

Б ублик, Булочка и Буханка. Каждому из автомоби-
лей, которые купили участники группы, они при-
думали ласковое прозвище. Олигархов и крупных 

бизнесменов в чате нет, простые люди: учителя, врачи, 
строители, представители малого бизнеса. Но они на 
своём опыте узнали: если объединиться, вполне по си-
лам то, что поначалу кажется невозможным. 

От носков до коллиматоров
Чат Zz_Мы за мир_zZ работает всего три с полови-

ной месяца. Поначалу в нём было всего 20 человек. На 
12 февраля в группе состояло уже 2 056 участников. 
И в списке того, что отправили на фронт, кроме авто-
мобилей, — дорогостоящее военное и медицинское обо-
рудование, квадрокоптеры и коллиматорные прицелы, 
тепловые пушки и генераторы, портативные газовые 
плиты и баллончики к ним, утеплитель, инструменты 
и медикаменты, одежда и военное снаряжение. 

Группу организовали на собрании, на которое при-
шли два десятка соседей, жителей посёлка на Опытной, 
и я в том числе. Мы не знали, с чего начать, но всех объ-
единяло желание не оставаться в стороне и помогать 
солдатам на фронте. Админом группы выбрали пред-
принимательницу Ольгу Болтовскую. Тогда мы даже не 
подозревали, каким удачным было это решение. 

— Я просто восхищаюсь энергией и активностью на-
шей Ольги, — говорит Сергей Котов. — Львиная доля на-
ших удач и достижений — это её заслуга. Её энергия, её 
светлая душа, её личное время. 

Военная одежда не просто грязная и в крови, но и рва-
ная. Любой желающий может помочь! — написали в чате. 
Одна из жительниц посёлка, Екатерина, предложила свой 
тёплый гараж. Уже через три дня понадобилась помощь 
волонтёров: люди нанесли горы пакетов и коробок. Пред-
приниматели привозили бахилы, антисептики и пластыри 
упаковками. Пожилые женщины приносили варенье соб-
ственного приготовления. Про продукты сразу объявили: 
только в фабричной упаковке. Варенье и мёд брали только 
у тех, в ком абсолютно уверены. Я тоже участвовала в упа-
ковке: мы, четверо женщин, разобрали всё по пакетам и 
коробкам, прикрепили бирки. Перед отправкой в Белгород 
груз освятил священник: оказалось, отец Александр живёт 
на соседней улице. Он освящал и все следующие партии. 

Танкистам и артиллеристам
Все вместе, в чате, мы обсуждаем и «серьёзные» по-

купки: генераторы, квадрокоптеры, тепловизоры и при-
целы, оптику ночного видения, бензопилы и бинокли… 
Что-то закупаем в Москве. Если кто-то едет по делам 
в столицу, забирает товар и привозит на своём автомо-
биле. Сварщики предлагают услуги по сварке буржуек. 

Наладили сотрудничество с липецкими швеями, 
которые отшивали балаклавы, — выяснилось, что их 
сложно купить. Мы покупаем оптом нужную ткань. Так 
же получилось и с маскхалатами, и с маскировочны-
ми сетями. Для блиндажных свечей закупали парафин 
и раздавали людям, чтобы отливали свечи дома. 

РАСХОДЫ ГРУППЫ ZZ_МЫ ЗА МИР_ZZ

МОЙ ТЕЛЕФОН КАЖДЫЙ 
ДЕНЬ РАЗРЫВАЕТСЯ 
ОТ ДЕСЯТКОВ, А ТО 
И СОТЕН ЗВОНКОВ, 

ЛЮДИ ИНТЕРЕСУЮТСЯ: 
ЧТО НУЖНО? ЧЕМ ПОМОЧЬ? 

КУДА ОТВЕЗТИ? 

«

«

Уже через сутки на карте администратора было 
почти 75 тысяч рублей. Что именно купить, обсуждали 
в чате. Начинали с «расходников»: носки, стельки, чай, 
кофе, печенье, лапша б/п. Потом узнали, что на фронте 
нужны тёплые обувь и одежда. К делу подошли по-хо-
зяйски: искали, где выгоднее купить, чтобы и цены 
были приемлемыми, и качество хорошее. Хозяева мага-
зинов и оптовых баз, узнав, куда пойдут их товары, дава-
ли скидки и добавляли упаковки от себя. 

Помощь госпиталям
Потом узнали, что в один из госпиталей нужны муж-

ские вещи. 
— Ребята попадают туда после ранений, им оказывают 

помощь и отправляют вглубь страны. Раненые без вещей. 

(Это только те суммы, которые прошли через карту администратора группы. Без учёта вещей, продуктов и денег, которые передают и приносят люди) 

Ноябрь

685 000 
рублей

Декабрь

691 000 
рублей

Январь

629 000 
рублей

На 10 февраля

110 000 
рублей

 Ольга Болтовская с Бубликом, готовым к отправке  Участники чата собрали больше 2 млн рублей на помощь фронту 
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Иногда в чате появляются видео с благодарностями 
«из-за ленточки». У меня, когда смотрю такое, почти 
всегда выступают слёзы. Разведчики, артиллеристы, са-
пёры — все с закрытыми лицами, но радость в голосе за 
балаклавой не спрячешь — говорят спасибо за продукты 
и технику, за лекарства и тёплые письма от школьников 
— их добавляют в каждую партию груза. 

Мы не будем публиковать список частей и го-
спиталей, куда поступила помощь от группы Zz_Мы 
за мир_zZ. Скажем просто: их много, и помощь идёт 
потоком. Группа сотрудничает и с областным штабом 
«Своих не бросаем», и с другими группами. Когда те 
отправляют очередную машину, догружают её собран-
ными вещами. 

Большие поступления и «хвостики»
Как участникам группы удаётся собирать суммы на се-

рьёзные покупки? Как только поступает очередной «заказ» 
из госпиталя или с передовой, админы группы кидают 
клич. Приходят и большие переводы, на 20 000 — 30 000 
рублей. Часто их авторы категорически против того, чтобы 
публиковали их данные: «Я это делаю не для славы». 

Бывают и вот такие истории, про них тоже пишут в чате: 
«Два дня назад приходит перевод на 5 000 рублей. 

Но я знаю, от кого он. От моей близкой подруги, которая 

очень больна, мы со знакомыми обсуждали, как помочь 
ей и дочке, как купить дорогущие препараты для курсо-
вого лечения. Звоню ей и начинаю ругаться. Говорю, что 
и так много добрых людей. Ответ: «Я тоже хочу помочь. 
У меня в пехоте, где-то в окопах, двоюродный брат. Мо-
жет быть, моя помощь дойдёт и до него, и до другого 
солдата, который рядом с ним». 

В группе появилась и традиция «хвостиков». Когда 
участников просят перевести остатки, которые на дан-
ный момент на их картах. Кто-то присылает 205 рублей, 
кто-то 67. Когда в группе больше 2 000 участников, ре-
зультат получается весомый. 

Бороться за своё всеми силами
Среди сообщений есть и от тех, кто настроен против 

СВО. Таких не банят. Пытаются переубедить. 
— Вот опять нахожу сообщение по нашу душу, — 

пишет Ольга Болтовская. — Якобы создали группу не-
известно для чего, искусственно раздули её, а реально 
участвуют лишь человек 140. Обидно стало. Мой теле-
фон каждый день разрывается от десятков, а то и сотен 
звонков, люди интересуются: что нужно? Чем помочь? 
Куда отвезти? Когда сортировать? Спасибо всем, кто 
поддерживает нашу группу. Да, есть определённая часть 
общества, которая считает, что мы не правы, что Укра-
ина победит, потому что на её стороне США. К сожале-
нию, эти люди живут рядом с нами. Что с ними делать — 
а ничего, бороться за своё всеми силами!

Бублик и Булочка
25 декабря в чат пришло сообщение: «Вчера присла-

ли видео ребята-сапёры. По еде-воде-одежде, говорят, 
жить можно, но лишились единственного средства пе-
редвижения — старенькой «Нивы». Когда её тягали тан-
ком, там что-то отвалилось. На ней они по грязюке ез-
дили на боевые задачи, вывозили раненых и привозили 
провизию. Мы не можем купить тысячу буханок и обе-
спечить весь фронт. Но мы можем помочь нашим земля-
кам-сапёрам. Их родственники тоже скидываются».

Кто-то сразу предложил отказаться от очередной 
чашки кофе, кто-то начал мониторить сайты. Поступило 
предложение купить подержанный «мицубиси», мол, 
японцы надёжные, но, обсудив бюджет, от японца от-
казываемся. Мужчины нашли подходящий автомобиль 
и договаривались провести техобслуживание в сервисе. 
Когда автослесари узнали, куда пойдёт машина, выпол-
нили все работы бесплатно. 

Так, всем миром, собрали деньги на Буханку, потом 
на Бублик и Булочку. Эти машины ушли к месту назна-
чения загруженными «под завязку»: медикаменты, ин-
струменты, обмундирование, продукты. 

Жизнь — бумеранг
Я, как и другие участники группы, абсолютно убе-

ждена: таких серьёзных результатов по одному, да 
к тому же без постоянной поддержки нашего лидера 
Ольги Болтовской, мы бы не добились. У нас у всех се-
мьи, работа, заботы — и категорическая нехватка сво-
бодного времени. У Ольги тоже и бизнес, и двое детей. 
Но она на постоянной связи с участниками чата, с други-
ми волонтёрами, с военными на фронте. 

— Работаю в режиме многозадачности, — смеётся 
Ольга. — Муж меня, к счастью, понимает, хотя иногда 
ворчит, что суп сварить не успеваю. Своих детей я тоже 
воспитываю патриотами. Шестилетний сын в парикма-
херской всегда просит выбрить ему букву Z на причёске. 
11-летняя дочка пишет письма на фронт, очень трога-
тельные и светлые. 

Ольга уверена: жизнь — бумеранг. Нужно слушать 
своё сердце и поступать так, как считаешь правильным. 

— У меня было много возможностей убедиться, что 
Высшие силы указывают нам правильный путь, под-
тверждают, что мы делаем важное и нужное дело, — 
признаётся Ольга. — Сами собой случаются встречи 
с хорошими, неравнодушными, отзывчивыми людьми. 

Сейчас, кроме больших и важных сборов, в группе 
решили запустить «волну Добра» к 23 февраля. Чтобы 
каждый солдат получил подарок ко Дню защитников 
Отечества. Идею тут же подхватили. О своём участии со-
общили другие группы и школы № 77, 61 и 38. Причём 
подарки из 38-й школы уже уехали с волонтёром Алек-
сеем в Донецк. 

____________________
Текст: Марина Карасик
Фото из архива группы 

Иерей Илья Азарин,
клирик храма «Благодатное небо»:
— Низкий поклон девчонкам. 
У них стали получаться глобальные 
дела. Поставляют нашим военным то, 
чего там не хватает, быстро 
и в срок. Если бы все так реагировали 

на государственном уровне, проблем вообще бы не 
было. Ведь всё, что приобретают, это же всё внутри 
государства, это всё есть. Почему так не могут делать 
чиновники Минобороны? Эти девочки — великие 
труженики.

ВЕЛИКИЕ ТРУЖЕНИКИ

ВЫСШИЕ СИЛЫ 
УКАЗЫВАЮТ НАМ 

ПРАВИЛЬНЫЙ ПУТЬ, 
ПОДТВЕРЖДАЮТ, ЧТО МЫ 

ДЕЛАЕМ ВАЖНОЕ 
И НУЖНОЕ ДЕЛО. САМИ 

СОБОЙ СЛУЧАЮТСЯ 
ВСТРЕЧИ С ХОРОШИМИ, 

НЕРАВНОДУШНЫМИ 
ЛЮДЬМИ

«

«
 Буханку «за ленточку» перегнал известный 
 липецкий волонтёр Данила Праскурин 

 От колбасы до квадрокоптеров — 
 липчане отвечают на потребности фронта 

 Глава Липецка Евгения Уваркина создала Координационный совет, туда входят 18 крупных сообществ волонтёров. Фото 30 декабря 2022 г. 
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Ко Дню науки «ПервыЙ номер» собрал интересные Факты о липчанах, 
которые оставили значительныЙ след в мировоЙ науке 

ПОПАЛИ В ИСТОРИЮ

кадетский корпус и морское юнкерское 
училище. Но изобретательская жилка не 
давала ему покоя, голова его была наби-
та самыми фантастическими проек-
тами, и, чтобы их реализовать, он 
оставил военную службу. 

Правда, лампочку изо-
бретать он не собирался. На 
первом месте в списке его 
проектов стоял электролёт. 
Внешне он был похож на дири-
жабль с двумя винтами — один 
в хвосте, другой наверху. Оба вин-
та должны были приводиться 
в движение электромото-
рами. Сам Лодыгин на-
зывал свой электролёт 
«летательной машиной 
тяжелее воздуха, приво-
димой в действие элек-
тричеством и способной 
поднимать до двух ты-
сяч пудов груза».  

Биографы пишут, что Александр Ни-
колаевич предвосхитил вертолёт. Это, 

конечно, не так. Первый вертолёт, ко-
торый, правда, никогда не поднимался 

в воздух, изобрёл Леонар-
до да Винчи, а верто-

лёт, который впервые 
в истории человече-
ства поднялся над 
землёй на высоту 20 
м, изобрёл Михаил 
Ломоносов. Скорее, 

Лодыгин предвосхитил 
создание квадрокоптера 

с электрическим двига-
телем. Его машина ведь 

и называлась элек-
тролётом. 

Так вот, 
с этим ле-

тательным ап-
паратом у Лоды-
гина ничего не 
получилось, но 

кроме моторов, винтов и других агрегатов, 
в электролёте предусматривалась лампоч-
ка для освещения кабины. И когда Лоды-

гин понял, что про покорение неба мож-
но забыть, он решил довести до ума свою 
лампочку.   

В то время вообще-то было много изобре-
тателей ламп накаливания. Но в их лампах 
стояли угольные стержни, которые быстро 
сгорали. Заслуга Лодыгина состоит в том, 
что он первым заменил угольный стержень 
на вольфрамовую спираль и, чтобы спираль 
мгновенно не сгорала, стал откачивать из 
колбы воздух, а позже наполнял её инерт-
ным газом. Первые его лампы перегорали 
за 30–40 минут, но постепенно он довёл 
срок их службы до 700–1 000 часов. 

В 1879 году у Лодыгина начались непри-
ятности с Эдисоном. За два года до этого 
в США отправилась российская делегация, 
чтобы договориться о размещении на аме-
риканских верфях заказов на строительство 
четырёх крейсеров. В составе делегации 
был морской офицер, изобретатель и друг 
Лодыгина Ахиллес Матвеевич Хотинский. 
И он по простоте душевной показал Эдисо-
ну лодыгинскую лампочку, а Эдисон через 
два года, 21 октября 1879 года, её «изобрёл». 

ТОП-8 ДОСТИЖЕНИЙ РОССИЙСКОЙ НАУКИ В 2022 ГОДУ

ВXXI веке лицо у липецкой науки стано-
вится женским. По данным Липецкста-
та, 51% липецких учёных — женщины. 

Всего в регионе научными исследованиями 
и разработками занимаются 587 человек. 
Большинство учёных взрослые люди —
в возрасте от 35 до 64 лет. Процент молодё-
жи до 34 лет невысок — 16%. Ещё 100–150 
лет назад активно заявить о себе в науке 
могли только мужчины.

Прозрение 
провинциального мещанина   

Открытие такого же примерно уровня, 
как теория относительности Эйнштейна, 
сделал в 1877 году Евграф Васильевич Быха-
нов — брат того Быханова, в честь которого 
назван городской парк. 

Липецкий мещанин в своей книжке 
«Астрономические предрассудки» изло-
жил идею дрейфа материков. Он обратил 
внимание на то, что в большинстве случа-
ев заливам западных берегов Старого Света 
соответствуют выдающиеся в море части 
восточных берегов Америки. Из этого он 
сделал вывод, что вся земная суша когда-то 
была единым континентом, который од-
нажды раскололся, и материки уплыли друг 
от друга по поверхности планеты. 

Официальная наука никак не отреагиро-
вала на это открытие. Только в 1940-х, спу-
стя почти 70 лет, в Академии наук, которая 
теперь была уже АН СССР, спохватились. Но 
было уже поздно. Одно из самых значитель-
ных открытий XX века уже прочно принад-
лежало Альфреду Вегенеру. Идея о дрейфе 
материков пришла ему в голову лишь 30 
лет спустя после того, как её изложил Бы-
ханов, который мог бы занять такое же ме-
сто в геологии, какое Эйнштейн занимает 
в физике. 

Лампочка Лодыгина  
Когда упоминают об Александре Нико-

лаевиче Лодыгине, то на всякий случай 
осторожно говорят, что он один из изобре-
тателей лампы накаливания. Хотя лампоч-
ку с вольфрамовой спиралью, которая висит 
сегодня в каждом подъезде, изобрёл имен-
но он, а все другие, кому приписывают это 
изобретение, её только усовершенствовали.  

Лодыгин родился в селе Стеньшино Ли-
пецкого уезда в 1847 году. Его предки, пишут 
тамбовские краеведы, как и династия Рома-
новых, вели свой род от Андрея Кобылы. 
Сначала Александр Николаевич окончил 

Март
Учёные Балтийского федерального 
университета имени Канта разработали 
технологию с использованием нетермальной 
плазмы. Это помогает быстро 
и безболезненно заживлять раны, уничтожать 
болезнетворные бактерии и вирусы без 
использования антисептиков и антибиотиков. 

Апрель
Учёные МГУ усовершенствовали и сделали 
более экологичным метод получения 
биотоплива из растительных отходов, 
бионефть. Они задействовали воду, которая 
содержится в исходном материале, в качестве 
источника водорода для облагораживания 
сырья и улучшения его свойств. 

Май
Учёные из Российского квантового центра 
запатентовали физическую реализацию 
компьютера на многоуровневых 
квантовых ячейках памяти — кудитах. 
Универсальный квантовый компьютер 
с облачным доступом планируется создать 
уже через пару лет.

Май
Исследователи из НИУ «Московский институт 
электронной техники» (МИЭТ) создали 
первую в мире математическую модель 
сердечно-сосудистой системы, которая 
позволяет настраивать каждое устройство, 
имплант в соответствии с особенностями 
кровеносной системы отдельного пациента.

давала ему покоя, голова его была наби-
та самыми фантастическими проек-
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лёт, который впервые 
в истории человече-
ства поднялся над 
землёй на высоту 20 
м, изобрёл Михаил 
Ломоносов. Скорее, 

Лодыгин предвосхитил 
создание квадрокоптера 

с электрическим двига-
телем. Его машина ведь 

и называлась элек-
тролётом. 

Так 
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тательным ап-
паратом у Лоды-
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кроме моторов, винтов и других агрегатов, 
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КРАЕВЕДЧЕСКИЕ БАЙКИ
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А потом и запатентовал изобретение в Па-
тентном бюро США и подал судебный иск 
с требованием запрета на изготовление по-
добных ламп в Европе, где в то время нала-
дили производство лампочек Лодыгина. 

После революции Лодыгин уехал из 
России. В 1919 году Глеб Кржижановский 
попросил его вернуться для участия в раз-
работке ГОЭЛРО (государственного пла-
на электрификации России). Но нищий 
и больной изобретатель лампочки уже не 
вставал с постели. В 1923 году его с подачи 
Кржижановского избрали почётным чле-
ном Общества русских электротехников, но 
почтальон доставил это сообщение через 
две недели после того, как Лодыгин умер.  

Революционное изобретение   
Николай Гавриилович Славянов вошёл 

в историю науки и техники как изобрета-
тель современной электродуговой сварки. 
Он родился в селе Никольское Задонского 
района в 1854 году, но большую часть жизни 
провёл в Перми, где работал на пушечном 
заводе. 

Своё самое великое 
изобретение он про-
д е м о н с т р и р о в а л 
в ноябре 1888 года. 
Впервые в мировой 
истории сварил два 
куска железа металличе-
ским электродом, кото-
рый был покрыт свароч-
ным флюсом. Специально 
для регистрации изобре-
тения была создана госу-
дарственная комиссия, 
при которой Славянов 
сварил коленчатый вал 
паровой машины. До 
него применяли элек-
тродуговую сварку, но 
использовали не ме-
таллические, а уголь-
ные электроды. 

Несмотря на 
то что дуговую 
сварку, правда 
с угольным 
электродом, ещё в 1881 году 
изобрёл тоже русский учёный Николай 
Николаевич Бенардос, во всём мире от-
крытие Славянова расценили как техни-
ческую революцию, о чём и было указа-
но в приложении к медали, которую он 
получил на международной выставке 
в Чикаго. Все сварщики до сих пор работают 
изобретёнными Славяновым электродами. 

После Жуковского 
Один из основоположников современ-

ной аэромеханики и аэродинамики Сергей 
Алексеевич Чаплыгин родился в Раненбур-
ге, который сегодня носит его имя. Чаплы-
гина называют одним из столпов мировой 
науки и гением аналитики в первую оче-

редь потому, что он создал новую отрасль 
механики — газовую динамику, на которой 
держится сегодня всё авиа- и судостроение. 

Биографы пишут, что необыкновенные 
интеллектуальные способности Сергея 
Алексеевича проявились ещё в детстве. 
В Воронеже, куда переехали его родители, 
он поступил в мужскую гимназию, где вос-
хищал учителей успехами в изучении всех 
дисциплин — от древних языков до мате-
матики. В 13 лет он сам начал преподавать. 
Его учениками были дети зажиточных го-
рожан. Причём он неплохо на этом зара-
батывал и знал себе цену. Однажды мать 
барчука, которого он учил математике, 
немецкому, греческому и латыни, сказала, 
что дворник берёт за работу меньше, чем 
он. Дворники, если верить анализу дорево-
люционных зарплат, получали тогда около 
27 тысяч рублей по сегодняшнему курсу, 
а преподаватели гимназии — 129 тысяч. Ча-
плыгин ответил: «Вот и наймите дворника 
учить своего сына!»  

Чаплыгин планировал посвятить жизнь 
математике. Но в университете на него об-

ратил внимание отец русской авиа-
ции Николай Егорович Жу-
ковский и посоветовал неор-
динарному студенту заняться 
механикой. Позже Жуковский 

привлёк своего ученика к созда-
нию Центрального аэрогидроди-
намического института (ЦАГИ).
В нём работали учёные, благодаря 
которым в СССР весь XX век строи-
ли лучшие в мире самолёты. Харак-
теризуя учёных ЦАГИ, аналитики 
НКВД написали о Чаплыгине: «По-
сле Жуковского единственный». 

Жуковского называют отцом 
русской авиации потому, что 

он в 1906 году вывел форму-
лу подъёмной силы крыла. 
И, уже работая вместе, Чаплыгин 
и Жуковский независимо друг от 

друга сформулировали посту-
лат Жуковского–Чаплыгина. 
С помощью этого постула-
та можно решать конструк-

торские задачи, связанные 
с силами, воздействующими на крыло са-
молёта. С тех пор, пишет биограф Чаплы-
гина Лев Гумилёвский, самолёты перестали 
строить «на глаз».

Если Жуковский дал авиаконструк-
торам научный инструментарий, позво-
лявший строить надёжные самолёты 
с дозвуковыми скоростями, то Чаплы-
гин в своей доктор-
ской диссертации 
«О газовых стру-
ях», которую он на-
писал за один присест, 
дал инструмен-
тарий для расчё-
тов для сверхзву-
ковых скоростей. 

В 1941 году Сергею Алексеевичу присвои-
ли звание Героя Социалистического Труда. 
Интересно, что за несколько лет до этого 
в характеристике НКВД отметили: «В пар-
тийной организации использовать нельзя 
— кадет, хотя и безвредный».  Умер Чаплы-
гин 8 октября 1942 года. 

Гиперболоид академика Басова 
Уроженец Усмани академик РАН Нико-

лай Геннадьевич Басов считается изобре-
тателем лазера. Правда, по официальной 
версии, лазер изобрёл американец Теодор 
Мейман. Но так принято считать, пото-
му что Мейман первым запатентовал это 

дат — обоих ранило в живот, им нужна была 
срочная операция. Басов понимал, пока он 
будет оперировать одного, другой умрёт. 
И тогда он решил оперировать сразу двоих. 
Пишут, что в истории медицины таких слу-
чаев не было никогда. Басов расстелил про-
стыню прямо на земле, положил пациентов 
друг около друга и обоим спас жизнь.  

Тем не менее, когда закончилась война, 
Басов поехал в Москву поступать в МГУ на 
физико-математический факультет. Он 
приехал в столицу в конце сентября, когда 
зачисление на физмат уже закончилось, 
и собрался ехать домой, как вдруг увидел 
в трамвае объявление о наборе в Москов-
ский инженерно-физический институт 
— тогда он назывался Механическим ин-
ститутом, а сейчас это головная площадка 
Национального исследовательского ядер-
ного университета МИФИ. 

С третьего курса Басов начал работать ла-
борантом Физического института Академии 
наук и там познакомился с Александром 
Михайловичем Прохоровым, с которым 
они, собственно говоря, и изобрели лазер, 
а позже получили Нобелевскую премию. 
Прохорову, работавшему тогда заведую-
щим лабораторией, Басов так понравил-
ся, что он пошёл к руководству института 
и попросил, чтобы под молодого учёного 
в виде исключения ввели дополнительную 
вакансию. В обмен на эту уступку он отдал 
в другую лабораторию свой синхротрон, ко-
торый до этого у него не могли отобрать ни 
уговорами, ни угрозами. В институте, пи-
шет журналист Елизавета Панарина, после 
этого шутили, что Прохоров обменял син-
хротрон на какого-то студента. 

В первой половине 1950-х Прохоров 
и Басов независимо от американского учё-
ного Харда разработали теоретические ос-
новы лазера. За это открытие в 1964 году все 
трое были удостоены Нобелевской премии.        

По сути, всю свою жизнь Николай 
Геннадьевич занимался только лазера-
ми. Особое место в его работах занимали 
исследования фотохимических лазеров 
с накачкой излучением сильной ударной 
волны. По итогам этой работы в СССР со-
здали самые мощные в мире йодные фото-
диссоционные лазеры взрывного типа. Ба-
сов обосновал возможность 
использования высокоэнер-
гетического лазера для по-
ражения на конечном этапе 
подлёта баллистических 
ракет и принимал участие 
в разработке научно-экспе-
риментального комплекса 

«Терра-3», который должен 
был стать противоракетным 
щитом СССР.

__________________
Текст: Виктор Унрау

Август
Уникальное научно-исследовательское 
судно — ледостойкая платформа 
«Северный полюс» — отправилось 
в первую арктическую экспедицию. 
Главная ценность платформы — 15 
научных лабораторий, в которых будет 
изучаться природа Арктики.

Сентябрь
4-й энергоблок Белоярской АЭС первым 
в мире переведён на инновационное 
МОКС-топливо. 
В отличие от обогащённого урана, который 
традиционно применяется в атомной 
энергетике, МОКС-топливо состоит из 
оксидов плутония и обеднённого урана.

Октябрь
Россия отправила в космос первый 
интернет-спутник «Скиф-Д». Он запущен 
с космодрома Восточный в рамках проекта 
«Сфера», который позволит увеличить 
зону широкополосного доступа в интернет 
на территории страны. Всего планируется 
создать более 600 аппаратов.

Ноябрь
Кристаллографы из СПбГУ с коллегами из 
Чехии и США получили в лабораторных 
условиях вещество, похожее на минерал 
юингит, который имеет самую сложную 
структуру на Земле. Это позволит сделать 
процесс добычи и переработки урана 
менее опасным для человека.

самое великое 
изобретение он про-
д е м о н с т р и р о в а л 
в ноябре 1888 года. 
Впервые в мировой 
истории сварил два 
куска железа металличе-
ским электродом, кото-
рый был покрыт свароч-
ным флюсом. Специально 
для регистрации изобре-
тения была создана госу-
дарственная комиссия, 
при которой Славянов 
сварил коленчатый вал 
паровой машины. До 

применяли элек-
 сварку сварку сварк , но у, но у

использовали не ме-
а уголь-

на 

с угольным 
 ещё в 1881 году 

математике. Но в университете на него об-
ратил внимание отец русской ави
ции Николай Егорович Жу-
ковский и посоветовал неор-
динарному студенту заняться 
механикой. Позже Жуковский 

привлёк своего ученика к созда-
нию Центрального аэрогидроди-
намического института (ЦАГИ)
В нём работали учёные, благодаря 
которым в СССР весь XX век строи-
ли лучшие в мире самолёты. Харак-
теризуя учёных ЦАГИ, аналитики 
НКВД написали о Чаплыгине: «По-
сле Жуковского единственный». 

Жуковского 
русской авиации потому, что 

он в 1906 году вывел форму-
лу подъёмной силы крыла. 
И, уже работая вместе, Чаплыгин 
и Жуковский независимо друг от 

друга сформулировали посту-
лат Жуковского
С помощью этого постула-
та можно решать конструк-

торские задачи, связанные 
с силами, воздействующими на крыло са-
молёта. С тех пор, пишет биограф Чаплы-
гина Лев Гумилёвский, самолёты перестали 

Жуковский дал авиаконструк-
торам научный инструментарий, позво-
лявший строить надёжные самолёты 
с дозвуковыми скоростями, то Чаплы-

сов обосновал возможность 
использования высокоэнер-
гетического лазера для по-
ражения на конечном этапе 
подлёта баллистических 
ракет и принимал участие 
в разработке научно-экспе-
риментального комплекса 

«Терра-3», который должен 
был стать противоракетным 
щитом СССР.

__________________
Текст: Виктор Унрау
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АНАЛИТИКИ НКВД 
НАПИСАЛИ 

О ЧАПЛЫГИНЕ КОРОТКО: 
«ПОСЛЕ ЖУКОВСКОГО 

ЕДИНСТВЕННЫЙ»

устройство. Хотя всем хорошо известно, что, 
создавая свою лазерную установку, амери-
канец опирался на теоретические основы, 
разработанные советскими учёными Басо-
вым и Прохоровым. 

Николай Геннадьевич родился в 1922 
году в Усмани в семье инженера-гидротех-
ника, будущего профессора Воронежского 
лесотехнического института. В Липецке 
свой след Басов-старший оставил, построив 
новую систему водоснабжения в историче-
ской части города. 

Всё вроде бы шло к тому, что Басов дол-
жен был всю жизнь работать доктором. 
В 1941 году его призвали в армию и напра-
вили сначала в Куйбышевскую военно-ме-
дицинскую академию, а потом перевели 
в Киевское военно-медицинское училище. 
Закончив училище, он служил ассистентом 
батальонного врача. 

Доктор из него, судя по всему, мог бы по-
лучиться не хуже, чем физик. Однажды, на-
пример, у него на глазах у солдата случился 
аппендицит. Его надо было срочно опери-
ровать. Басов всего раз в жизни видел, как 
удаляли аппендикс, но деваться было не-
куда — он дал солдату полстакана спирта и 
сделал операцию прямо в окопе. В другой 

раз Басов вытащил из-под огня двух сол-

КРАЕВЕДЧЕСКИЕ БАЙКИ



№ 06 (430) 14 февраля 2023 года20 КУЛЬТУРНЫЙ КОД

ТИШИНА» (12+),
премьера, инклюзивный спектакль
Театр драмы имени Толстого
Театральная площадь, 2
Справки по телефону: 25-01-36

«Я ЛЮБЛЮ ТЕБЯ, РОССИЯ» (6+), 
концерт театра танца «Казаки России»
ДК «Сокол»
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 45-10-69

«ВЕЧЕРА НА ХУТОРЕ» (16+), 
музыкальная комедия
Липецкий драматический театр
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 48-23-49

К амерный хор Дома музыки при-
глашает ценителей хорового пе-
ния на концерт «Хор + Орган» 

(6+). Слушателям обещают «полное 
погружение» в мир католической ду-
ховной музыки. Прозвучит велико-
лепная «Глория» композитора Джона 
Раттера. Произведение, которое описы-
вают как «возвышенное, религиозное 
и ликующее». В Липецке его исполнят 
впервые. 

Литургический текст 
по-современному 

Свою «Глорию», которая наряду 
с «Реквиемом», «Магнификатом» 
и «Фестивалем псалмов» вошла в спи-
сок лучших мировых произведений, 
композитор написал в 1974 году. Среди 
её достоинств критики отмечают про-
никновение в суть текста, изысканный 
вокал, плавные гармонии и чёткий 
ритм. Среди недостатков — чрезвычай-
но сладкие обороты, иногда откровен-

Ольга Шаталова,
доктор филологических наук, 
профессор ЕГУ имени Бунина

Игры в жаргон
Признано, что жаргон не может 
навредить языку до тех пор, пока 
не попытается заменить его. А это 
уже вопрос культуры, образования 
и нашего самоуважения, о чём мы 
уже не раз говорили на страницах 
«Первого номера». Однако есть 
аспект, который требует сегодня чуть 
более пристального внимания. Это 
молодёжный жаргон. 
Несколько веков подряд этот вариант 
языковой игры был наиболее безопасным, 
так как каждое поколение подростков, 
сочиняя свой язык, быстро вырастало, 
забывая «тайные» словечки. Нет особых 
различий в том, как «кофейная» (то 
есть наивная) воспитанница института 
благородных девиц 200 лет назад томно 
вздыхала о своём «душке» — так 
и нынешняя «няшка» или «ванилька» 
«кидает лайки» на страничку в соцсети 
«крашу». Использование подобных 
слов, вероятно, позволяет молодым 
людям обозначить уникальность, 
неповторимость происходящего 
в их жизни, явное несовпадение 
с ощущениями их родителей и прочих 
«предков». И опасно такое явление только 
в том случае, если вдруг всё поколение 
«зависнет» в подростковом формате. 
Но это невозможно, так как часть 
нынешних девочек и мальчиков в силу 
образования и изменения социального 
статуса перейдёт на литературный язык, 
часть просто перестанет использовать 
«крутые» словечки. Согласитесь, от тех, 
кому сегодня за 40, довольно забавно 
услышать: «Зай, я скучаю за тобой!» 
Но есть и ещё одно свойство жаргона: 
новое словечко, которое в любом 
случае кажется молодому человеку 
привлекательным, входя в повседневный 
обиход, утверждает правомерность 
и естественность обозначаемых 
реалий. И вот тут нам, взрослым, стоит 
насторожиться. 
Наиболее распространёнными словами, 
обозначающими действия, являются слова 
«чилить» — «отдыхать, расслабляться, 
воспринимать действительность 
легко, не выстраивать сложных задач», 
«рофлить» — «саркастично смеяться, зло 
высмеивать», «шипперить» — «следить за 
чужими личными отношениями, делать их 
достоянием общественности». Учитывая, 
что большую часть времени современная 
молодёжь проводит в соцсетях, то 
основное занятие — это отслеживание 
чужих личных отношений и злобное их 
высмеивание с чувством расслабленности. 
Естественно, что времени на личностный 
рост, саморазвитие просто не остаётся, 
тем более «напряг» — это полный 
«зашквар» (нечто позорное, неприятное, 
немодное). С такими ценностными 
установками наши дети едва ли смогут 
перерасти не только жаргон, но и 
состояние уютного безделья и недоброго 
отношения к окружающим. Как говорил 
герой одной из повестей 1980-х, 
«в страшном мире придётся нам тогда 
жить». Ещё печальнее, что в таком мире 
придётся жить нашим детям, который 
они сейчас при нашем попустительстве 
сотворяют невинными играми в жаргон. 
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ГЛОРИЯ В ЛИПЕЦКЕ
но приторные. Но все сходятся в глав-
ном: эта музыка очень сильная, люди 
хотят исполнять её и слушать. 

«Глория» — это часть католиче-
ской мессы. Местами она производит 
впечатление «сдержанной и неж-
ной молитвы» или даже ангельско-
го пения, поэтому её часто включают 
в рождественские концерты. В основе 
произведения — литургический текст, 
но задуманный как концертная пьеса 
и состоящий из трёх частей. 

— «Глория» — это чудесная духов-
ная музыка, — объясняет художествен-
ный руководитель Липецкого Дома 
музыки Наталья Сосновская. — Джон 
Раттер — современный композитор, 
и произведение написано необычно, 
в современной манере, с современными 
интонациями. 

— Хотелось спеть то, что никогда 
ещё не исполнялось в Липецке, — по-
делился заслуженный артист России 
художественный руководитель и глав-
ный дирижёр хора Игорь Цилин. — 
Петь будем на латинском языке, для 
нашего хора это не первый опыт, мы 
часто поём на латыни. 
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«ВРЕМЕНА ГОДА» (0+),  
бэби-театр
Театр кукол
Ул. Гагарина, 74
Справки по телефону: 34-80-40

«ДЛЯ ВАС, МУЖЧИНЫ» (6+), 
Липецкий джазовый оркестр
Липецкий Дом музыки
Ул. П. Осипенко, 18
Справки по телефону: 43-10-31

«ОБРАЗЫ РОДИНЫ. РУССКАЯ 
ГЛУБИНКА» (12+),  
выставка Вячеслава Шальнева
ОЦКНТ, ул. Космонавтов, 54а 
Справки по телефону: 35-58-07
Вход бесплатный

«НЕЛИНЕЙНОЕ  
ПРОСТРАНСТВО» (6+),  
выставка Олега Кудряшова
Галерея Назарова, ул. Желябова, 4
Справки по телефону: 27-12-82
Вход бесплатный

19 февраля, 15:00 и 17:00 22 февраля, 19:00 До 28 февраля До 12 марта
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Джон Милфорд Раттер. 
Английский композитор, дирижёр, 
аранжировщик и продюсер. 
Родился в 1945 году в Лондоне. 
В 1981-м основал хор Cambridge 
Singers. Несмотря на то, что он 
сочиняет духовную музыку, сам 
Раттер характеризует себя как не 
особо религиозного человека, 
но вдохновлённого духовностью 
священных стихов и молитв. 

Александр Тихонович Гречанинов. 
Русский композитор-академист. 
Родился в 1864 году в Калуге. 
Известен своими хоровыми 
произведениями и обработкой 
народных песен. Поздний 
продолжатель национальной 
эстетики «Могучей кучки». В 1925 
году вместе с семьёй эмигрировал 
 в Европу, а затем в Америку. Умер  
в 1956 году. Похоронен в Нью-Йорке. 

«
«

МЕСТАМИ ОНА 
ПРОИЗВОДИТ 
ВПЕЧАТЛЕНИЕ 

АНГЕЛЬСКОГО ПЕНИЯ, 
ПОЭТОМУ «ГЛОРИЮ» 
ЧАСТО ВКЛЮЧАЮТ 
В РОЖДЕСТВЕНСКИЕ 

КОНЦЕРТЫ

ДОСЬЕ 

Из солистов в дирижёры
Дирижировать программой будет 

бывшая солистка хора Елена Ворошило-
ва. В Липецком камерном она начинала, 
потом окончила консерваторию, со сту-
денческим и смешанным хорами — уже 
как дирижёр — завоевала много призовых 
мест во всероссийских и международных 
конкурсах. И снова вернулась туда, где 
постигала азы профессионального хоро-
вого пения — в альма-матер, как называет 
коллектив сама Елена Борисовна. Игорь 
Цилин называет её очень талантливым 
дирижёром и надеется: их сотрудниче-
ство надолго. 

— Очень хочется отдать Липецку свой 
опыт и профессионализм, — говорит Елена 
Ворошилова. — Хочется, чтобы в нашем го-
роде звучала новая интересная музыка. 

Месса на русской мелодике 
В концерте исполнят два шедевра 

кантато-ораториального искусства. Вто-
рым произведением будет «Праздничная 
месса» Александра Гречанинова. Он на-
писал её в 1937 году, в эмиграции. 

— Это католическая месса, но созданная 
на русском материале, — говорит Наталья 

Музыка + видео
Зрителей ждёт и ещё один сюрприз. 

Организаторы не стали полностью рас-
крывать карты, но пообещали: видеоряд 
концерта обеспечит полное погружение в 
атмосферу католических храмов. 

Концерт «Хор + Орган» состоится 
в Доме музыки 16 февраля в 19:00. Кон-
цертмейстер — Сергей Терехов.

________________________________
Текст: Марина Карасик

Фото: Оксана Макарова

В новом году Липецкий камерный 
хор уже выступал перед зрителями 
— с благотворительным концертом 
на зимних каникулах. Традиция 
рождественских концертов зародилась 
в России в XVIII веке. Поначалу 
духовные песнопения создавались 
именно для православной церкви, 
но так как слушатели, находясь 
под впечатлением от блестяще 
исполненных партий, частенько 
бисировали и кричали «браво» прямо 
во время служб, духовные концерты 
стали проводить и в светских местах. 
Тогда в репертуарах концертных залов 

появились и католические духовные 
произведения, например знаменитая 
«Месса си минор» Баха, кантаты  
и оратории Йозефа Гайдна и Шуберта.  
Концерт в Доме музыки получился 
тёплым и душевным. В программе 
были традиционные колядки  
и рождественские тропари, русская 
и зарубежная музыка, православное 
пение и латинские и староанглийские 
тексты. Артисты соединили старину 
и современность: «Тебе поём» 
Рахманинова и «Тропарь Рождества» 
сменяли энергичная «Кантате Домино» 
Марка Хайеса и напевная «Аве Регина» 

от литовского композитора Витаутаса 
Мискиниса. «Глория» от аргентинца 
Мартина Палмери вообще прозвучала 
в ритме танго. «На десерт» артисты 
исполнили «Снег идёт» композитора 
Александра Бараева на стихи Бориса 
Пастернака. Ну а разудалую «Порушку-
Параню» — с присвистом  
и притопыванием, которые подхватили 
и зрители, пришлось исполнять даже 
на бис.  
Средства от концерта перечислили 
на счёт воскресной школы при 
Христорождественском кафедральном 
соборе Липецка. 

ОТ КОЛЯДОК ДО ТАНГО

Сосновская. — Сочетание жанра католиче-
ского богослужения и русской мелодики 
очень интересно и необычно, тут отчётливо 
слышны русские духовные традиции. Это 
большая редкость, это производит сильное 
впечатление. Гречанинов за границей уча-
ствовал во многих конкурсах и всегда вы- 
игрывал. 

— Раттер — композитор современ-
ный, ему присуща полиритмия, активная  
в подаче, в штрихе, в динамике, в соче-

тании с классическим латинским текстом 
это звучит безумно интересно. А музыка 
Гречанинова — абсолютно другого плана. 
Она редкая и очень красивая, — добавля-
ет Елена Ворошилова. 

В Липецке «Мессу» тоже исполнят 
впервые. Произведения прозвучат в со-
провождении органа: из Москвы приедет 
известная органистка лауреат всероссий-
ских и международных конкурсов Юлия 
Иконникова. 
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ДЕНЬГИ РЕШАЮТ ВСЁ? 
А нна Павловна стремительно 

влетела в класс. Звонка она не 
слышала: урок начался минуты 

две, а то и все четыре назад. Мальчики 
и девочки поднялись из-за парт в при-
ветственном ритуале.

— Садитесь! Садитесь! — раздражён-
но прикрикнула учительница. — Чего 
время-то тратить на любезности?! Пи-
шите уж! — Она на ходу достала из сум-
ки стопку листов и швырнула на первую 
парту. — Раздайте всем, пошустрее!!

— Ан Пална, контрольная? — разочаро-
ванно донеслось с одной из задних парт.

— Не контрольная, а проверочная ра-
бота. И хватит мне тут ныть! Мне, знаете 
ли, тоже радости маловато всё это про-
верять. Вы ещё завалите половину, а мне 
отчитываться...

В классе зашептались: «20 задач, 
а она пол-урока гуляла...»

— Р-р-разговорчики в классе! — про-
рычала учитель, вывешивая свою эле-
гантную шубку на плечики. Переобулась 
в туфельки и пошла к учительскому сто-
лу. Вставила в уши беспроводные науш-

Смех во все времена 
был самым действенным 
оружием против глупости, 
зазнайства, очковтирательства, 
да и вообще против всех 
человеческих пороков и 
недостатков. Мы продолжаем 
нашу сатирическую рубрику 
«В городе L». Нас спрашивают, 
почему именно в «L». Но ведь 
вы не хотели бы жить в городе, 
который мы описываем 
в наших фельетонах, или 
столкнуться в реальной жизни 
с некоторыми персонажами 
из них. Мы надеемся, что 
благодаря живительной власти 
сатиры мы все будем меняться 
в лучшую сторону и менять 
наш город.
В этом году свои силы в этой 
рубрике попробуют студенты 
ЛОКИ имени Игумнова 
и учащиеся Школы креативных 
индустрий. Ребята предложили 
ряд карикатур для проекта. 
В ближайших выпусках 
рубрики: кто главный враг 
современного учителя, сколько 
ребёнку нужно отстоять 
в очереди, чтобы попасть 
к офтальмологу, и почему 
стоит опасаться скидок. 

Если у вас есть тема для 
фельетона:
● звоните: 285-972;
● пишите: 398050, Липецк, 
ул. Плеханова, 34, редакция 
газеты «Первый номер» или 
gazeta1n@yandex.ru 

«

«

ПРИХОДИ 
В ПОНЕДЕЛЬНИК 

В 17:00. 1 200 РУБЛЕЙ. 
ЭТО УЖЕ 4 800 ТОЛЬКО 

С ТЕБЯ В МЕСЯЦ! 
А ЧЕГО 4 800? ДАВАЙ 
ДО 5 000 ОКРУГЛИМ?

— Да-а-а?! — протянула Анна Павлов-
на. — Да неужели?! На моё количество ча-
сов и зарплату, дорогая моя, мы всё с вами 
прошли. Заниматься, золотце моё, надо до-
полнительно. Чтобы вот такие вот вопросы 
на проверочных не возникали.

— Что же нам теперь делать? — расте-
рянно спросила девочка. — С этой задачей?

— А ты думай, золотце, думай, — фыр-
кнула Анна Павловна, вернула наушник на 
прежнее место и продолжила отстукивать 
маникюрный марш по столу.

Класс затих. Склонённые к партам голо-
вы что-то напряжённо вычитали, перемно-
жали, возводили в степени. 

Анна Павловна перекинула взгляд 
с окна на класс, поморщила носик и мыс-
ленно произнесла: «Дурацкий 8 «Б»!» Уж 
очень Анна Павловна не любила этот класс. 
Они достались ей ещё в прошлом году. Она 
сразу поняла: класс бесперспективный. Вто-
рой год мытарств, а ни один ученичишка не 
пришёл к ней на дополнительные занятия. 

Раздражённые мысли прервал громкий 
звук с улицы: ряд ребят у окна приподнял-
ся, с любопытством выглядывая на улицу. 

Подскочила и Анна Павловна: сработала 
сигналка её машины.

— Ну-ка, сели быстр-р-о, — рявкнула она.
— Звонок для учителя! — хихикнул кто-

то на задних партах, класс поддержал.
Анна Павловна нажала на кнопку на 

брелоке, и вой сигналки прекратился. Её 
красавица бесстыдно выделялась броским 
алым цветом на школьной парковке. Учи-
тель довольно улыбнулась своей машин-
ке, а та будто тоже подмигнула ей блеском 
натёртого на мойке кузова. 

Довольная Анна Павловна верну-
лась за учительский стул с улыбкой, но, 
обратив взор на ненавистный 8 «Б», по-
мрачнела. Поставила трек в наушниках 
повеселее, чтобы хоть как-то отвлечься. 
Немного смягчилась и замечталась. Она 
стала смотреть на склонённые к партам 
головы ребят и считать.

«Эх, а как бы было хорошо. Вот ты, — 
обратилась она мысленно к старательно 
выводящей цифры девочке за первой пар-
той, — приходи в понедельник в 17:00. 1 200 
рублей. Это уже 4 800 только с тебя в месяц! 
А чего 4 800? Давай до 5 000 округлим? 

зазнайства, очковтирательства, 

недостатков. Мы продолжаем 
нашу сатирическую рубрику 
«В городе L». Нас спрашивают, 
почему именно в «L». Но ведь 
вы не хотели бы жить в городе, 

столкнуться в реальной жизни 

благодаря живительной власти 
сатиры мы все будем меняться 

В этом году свои силы в этой 
рубрике попробуют студенты 

и учащиеся Школы креативных 
индустрий. Ребята предложили 

современного учителя, сколько 

ники и, плюхнувшись на стул, включила 
музыку на телефоне, тарабаня ноготоч-
ками в такт песне и хлопая длиннющи-
ми наращенными ресницами.

Через какое-то время покой педагога 
прервала поднятая рука. Анна Павловна 
недовольно вынула наушник.

— Ну что ещё?!
— А вот шестая задача. Мы же такое 

не проходили... — несмело проговорила 
девочка со второй парты.
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На пять минуток побольше позанимаемся, 
вот тебе и сотку можно накинуть, я думаю, 
вполне. Так, ладно. Твой сосед по парте мог 
бы следом за тобой. Тоже 1 200, хотя мы же 
уже сговорились на 1 300, верно? Отлично. 
Ох, ребятушки, всего лишь одна парта — 
а уже +10 000 в месяц».  Анна Павловна рас-
плылась в мечтательной улыбке и продол-
жила считать. Она так увлеклась, что даже 
достала блокнот и стала конспектировать 
свои вычисления. В мечтах она наметила 
для каждого дату и время, количество заня-
тий и цены. От итоговой суммы у педагога 
заблестели глаза. Она уже «намечтала» себе 
и ремонт, и новую машину, и курорт, и «те 
бриллиантовые серьги»… Но звук школь-
ного звонка вернул учителя в реальность, 
и бизнес-модель развеялась как дым...

В ГОРОДЕ L

«

«

«А ЗАЧЕМ ВАМ ШКОЛА ВООБЩЕ?» —
«ВО-ПЕРВЫХ, ВСЁ РАВНО КАКИЕ-НИКАКИЕ, 

А ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ЗАКАЗЫ ОТСЮДА ИМЕЮТСЯ. 
ВО-ВТОРЫХ, ВСЁ-ТАКИ СТАТУС»

— Ой, Галька, ну ты меня давай ещё по-
учи! — раздражённо фыркнула Анна Пав-
ловна. — Это тебе, может быть, хватает. 
А у меня другая ситуация. У меня машина. 
А её попробуй обслужи, заправь, помой... 
А квартплата? Ты знаешь, сколько я плачу 
за свою трёшку? Это тебе хорошо: в однуш-
ке и на автобусах за копейки ездить! А я, 
можно сказать, еле концы с концами свожу. 
Думаешь, от хорошей жизни столько инди-
видуальных беру? Да ещё знаешь, как идти 
стали плохо… Учеников очень убавилось... 
Вот и хватаешься за каждую возможность...

— Хорошо, Ань, хорошо. Я проведу. Кто 
у тебя сейчас? Какая тема?

— Да, ерунда, 6 «В». Тему сама не помню, 
— захохотала Анна Павловна. — Там такие 
пеньки, ты особо не напрягайся, не к чему.

— Не смеши! Кто работать тогда бу-
дет? Может, ты разорвёшься?! Или пен-
сионерок с заслуженного отдыха на их 
инвалидных колясках прикатят? — захо-
хотала Анна Павловна.

— А зачем вам школа вообще?
— Ну как же. Во-первых, всё равно ка-

кие-никакие, а дополнительные заказы от-
сюда имеются. Во-вторых, всё-таки статус. 
Какое-то доверие у родителей вызывает, 
когда педагог практикующий. Нет, мне без 
школы никак нельзя. Можно потерпеть все 
минусы. Но давай о плюсах! На встречу вы-
пускников пойдёшь?

— На встречу?.. А когда и где?
— Мы пока точно не определились, в ка-

кую кафешку…
— Нет, ты знаешь, в кафе я не пойду.
— Почему?!
— Накладно выйдет. Не могу. 

К тому же мне на педаго-
гическую конференцию 
в Москву в конце недели 
ехать.

— Так всё ж опла-
тят!

— Нет, это не 
от роно. Всё за 
свой счёт.

— Так на какой же тебе тогда эта 
ерунда?!

— Там программа интересная, методич-
ки хорошие должны быть. Да и с коллегами 
из других регионов пообщаться — всегда 
как глоток свежего воздуха…

— Галюсик, мне тебя жаль…
— А мне вас, Анна Павловна.
— Что-то я тебя не поняла…
— Может, вам репетитора тогда нанять?

P.S. В педагогические вузы приходят 
очень разные люди. Многие, к счастью, во-
время понимают, что это дело, а скорее при-
звание, «не его» или «не её», и уходят в тор-
говлю, на производство и в прочие сферы. 
Но некоторые, несмотря ни на что, остаются 
в профессии и даже выстраивают успешные 
бизнес-модели, вредительствуя под маской 
благодетеля. Как бы выразился Мойдодыр: 
таким учителям «стыд и срам!».

__________________________
Текст: Елена Мамцева

Карикатура: Елизавета Фурсова, 
Яна Одинцова, 

Полина Кубракович

— Сдаём работы! 
Многие ребята продолжали что-то до-

писывать, но Анна Павловна не намерена 
была давать поблажек, поэтому стала лично 
ходить от парты к парте и вырывать листы 
из-под пишущих рук.

— Перед смертью не надышитесь! — фы-
ркнула педагог.

8 «Б» постепенно рассеялся, другой 
класс пока не зашёл, и тут в дверях появи-
лась ученица из другой школы.

— Здравствуйте, Анна Павловна, — робко 
произнесла девочка.

Учитель удивлённо захлопала ресни-
цами. 

— Светочка, а вы почему здесь?
— Ну как же... Анна Павловна, вы же 

пригласили. У нас занятие.
Учитель вроде бы всё ещё смотрела на 

девочку, но видела зеленоватую бумажку 
в 1 000 рублей. Остальное ей вспоминалось 
с трудом. Видимо, она перепутала расписа-
ние уроков и репетиторство.

— Светочка, всё в порядке. Вы садитесь 
за мой стол. Учи-и-и-тельский, — многозна-
чительно протянула с приветливой улыб-
кой педагог. — А я буквально на минуточку 
отлучусь. 

Анна Павловна усадила ученицу и вы-
шла из класса. 

— Галюсик, выручай! — простонала она, 
врываясь в соседний кабинет математики.

Галина Михайловна как раз собиралась 
выходить со стопкой тетрадей в руках.

— Здравствуй, Анна Павловна, что слу-
чилось? Я в учительской собиралась чаю 
попить, у меня окно.

— Знаю я. Знаю все твои окна, — сказа-
ла Анна Павловна, взяв за плечи коллегу, 
— потому и прошу о помощи. Я всё перепу-
тала в который раз! Выручишь? Представ-
ляешь: у меня урок сейчас по расписанию, 
а я поставила индивидуальные с ученицей 
из гимназии. Она вон уж пришла. Под-
страхуй, пожалуйста. Помнишь, в про-
шлый раз у тебя окна не было, так я урок 
отменила, распустила их по домам. А эти 
мелкие пакостники нет бы радоваться, так 
родителям нажаловались, что урока нет, 
а те — директору! 

— Ох, Аня... Конечно, выручу. Как же ты 
так? Разве можно?

— Ну как же… Что-то ты наговариваешь. 
Хорошие ребята! Я как-то у них уже замеща-
ла твои занятия.

— Ой, всё! Не начинай! Ты лучше ска-
жи: вечерком ещё меня не подстрахуешь? 
В 19:00. В киношку очень надо, а у меня уче-
ник. Жалко отменять, денежку терять. Да-
вай 50 на 50. А?

— Нет, я не смогу.
— Мало? Ну, бери больше! Но про-

центик всё равно удержу, всё-таки моя 
клиентура.

— Не в этом дело. Ко мне самой ребята 
вечером придут.

— А сама говорила, что репетитор-
ством не занимаешься. Времени, види-
те ли, у неё не хватает!

— А это и не репетиторство. Ско-
ро ЕГЭ. Какие темы непонятны, сразу 
надо разбирать. Ко мне просто мои 
одиннадцатиклассники зайдут. 

— В смысле «просто»?! Бесплатно, 
что ль?!

— Ну как тебе сказать, — залилась ру-
мянцем Галина Михайловна. — Прознали 
они, что я страсть как люблю «Юбилейное» 
печенье. И вот приходят всегда с большой 
пачкой. Мне так неудобно. Хотя сами же, 
признаться, всё и съедают под чай в этот же 
вечер. А всё равно неудобно, ужас.

— Печенье?! Галюсик, ох, ну ты и лапо-
ть, — засмеялась Анна Павловна.

— Они мои ученики. И я несу за них от-
ветственность.

— Галюсик, ты неси-неси. Ответствен-
ность-то эту. Только пусть и они тебе не-
сут. Печенье-то — так себе валюта, а? — 
захохотала учитель, подтолкнув коллегу 
локтем в бок.

— Анна Павловна, давай не будем… Зво-
нок уже сейчас. А я опаздывать не люблю 
и к тому же к уроку твоему подготовиться 
хоть как-то надо.

— Ты думаешь, я, что ли, опаздывать 
люблю? Мне бы твой образ жизни! А у меня 
вот маникюрша на другой конец города пе-
реехала, летела от неё сегодня на урок по 
пробкам. Бензин мотаю почём зря… 

— Анна Павловна, а вы не боитесь, что 
вас с вашими опозданиями, отношением 
к ученикам и их показателями на провероч-
ных работах уволят?
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СТАРТ ПЕРЕНЕСЁН 
РЕГИСТРАЦИЯ ОНЛАЙН ПРОДЛЕНА:
● индивидуальное 
участие (5 и 10 км)

● костюмированный 
забег

● для коллективных 
заявок

Онлайн-регистрация 
завершится 
17 февраля в 12:00. 

Зарегистрироваться на 
Лыжню можно будет 
и в день проведения 
гонки с 10:00.

СТАРТ В 12:00

18 ФЕВРАЛЯ
ЛИПЕЦКИЙ РАЙОН,
БАЗА ОТДЫХА «АЛЫЕ ПАРУСА» В РОМАНОВО
(С. ПАДЫ, УЛ. УСМАНСКАЯ, 1А)

По вторникам с 09:00 газету можно 
взять в брендированной бочке 
у редакции газеты — ул. Плеханова, 34

Удобные для вас места распространения газеты «Первый номер»
Газета распространяется 
во вторник с 8:00 до 14:00.

Полный список 
точек распространения 
газеты можно увидеть, 
перейдя по QR-коду

Октябрьский округ:

• «Магнит» — ул. Неделина, 31а
• МФЦ — пл. Победы, 6а
• Библиотека «Проспект» — 
пр. Победы, 85
• «Магнит» — пр-т Победы, 21 
• «Эталон» — пр-т Победы, 104 

• Библиотека имени Бунина — 
ул. Студенческий городок, 11а
• «Магнит» — ул. Мичурина, 24 
• Управление ПФР по Липецку — 
ул. Меркулова, 4
• МФЦ — ул. Меркулова, 45а 
• Парк Победы, кофейня «Josta» 
— напротив «Линии»
• Рынок «Европейский» — 
ул. Свиридова, 9

• УК «Университетская» — 
ул. Бехтеева, 4
• Библиотека национальных 
культур — ул. Московская, 117 
• МФЦ — ул. Кривенкова, 11а
• Бассейн «Лидер» — 
Стаханова, 10а
• Фонд социального 
страхования — ул. 50 лет 
НЛМК, 35

• Библиотека имени Семёнова-
Тян-Шанского — ул. Ильича, 16 
• Спорткомплекс «Пламя» — 
ул. Ильича, 31а 
• Проходные тракторного завода 
— ул. Краснозаводская, 1 
• Магазин — ул. Жуковского, 23а

Информация о других точках 
распространения 
в следующем номере.

ул. Свиридова, 9 НЛМК, 35 распространения 
в следующем номере.


